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ЗА ЧИСТУЮ 
НЕВУ!

Молчание - чье-то золото?
КУГИ не спешит отвечать на вопросы «Смены» 

о «Летучем голландце»

«СМЕНА» продолжает 
борьбу за чистую Неву. Речь 
не об экологии, а о плаву-
чих барах-ресторанах - их 
на водных пространствах 
Санкт-Петербурга понаты-
кано и тут и там. Впрочем, и 
на экологическое равнове-
сие они, безусловно, вли-
яют: вода вокруг подобных 
заведений в большинстве 
случаев загрязнена отхо-
дами их жизнедеятельно-
сти.

НО РАЗГОВОР сегодня не 
об этом. Как уже сообщала 
«Смена» в предыдущем но-
мере (см. статью «Финкель-
штейн проходит как хозяин»), 
плавучие бары-рестораны пе-
речисляют в бюджет очень не-
большие деньги. По данным 
из открытых источников, это 
всего лишь 2 миллиона в год. 
Рублей, не долларов! Сумма 
смехотворная по сравнению 
с доходом, который может 
приносить такой бизнес, - все 
заведения на воде работают 
в премиум-сегменте, привле-
кают самых обеспеченных по-
сетителей. Фактически сни-
мают финансовые сливки!

Заметим, что участники 
рынка, с которыми беседова-
ли корреспонденты «Смены», 
были крайне удивлены разме-
ром бюджетных отчислений 
плавбаров. Ведь даже компа-
нии, осуществляющие пере-
возки петербуржцев и гостей 
города по Неве на так назы-
ваемых речных трамвайчиках, 
если верить их владельцам, 
платят в казну за аренду при-
чалов больше, хотя их суда 
занимают несравнимо мень-
шую площадь водного бас-
сейна Невы, чем, например, 
пресловутые «Летучий гол-
ландец» и «Забава-бар». При 
этом доходность их бизнеса 
гораздо ниже, поскольку он 
является сезонным.

«Смена» попыталась выяс-
нить, что думают о стоимости 
стоянки плавучих заведений 
на самых золотых местах ак-
ватории Невы руководители 
Комитета по управлению го-
родским имуществом адми-
нистрации Санкт-Петербурга. 
15 октября мы направили 
официальный редакционный 
запрос, задав чиновникам 
следующие вопросы:

- Какими документами 
регламентируется уста-
новка и функционирова-
ние плавучих объектов 
«Забава-бар» и «Летучий 
голландец»?

- Кто выдавал соответ-
ствующие разрешения, 
продлеваются ли они каж-
дый год?

- Каков точный размер 
арендной платы, которую 
«Забава-бар» и «Летучий 
голландец» платят в город-
скую казну за аренду при-
чальной стенки?

16 октября запрос «Сме-
ны» поступил в КУГИ. В со-
ответствии с Законом РФ «О 
средствах массовой инфор-
мации» ответ на него должен 
был быть вручен представи-
телю редакции в семиднев-
ный срок, то есть не позднее 
23 октября. Однако ни в этот 
день, ни в последующие ни-

кто из сотрудников комитета 
с нами на связь не вышел.

В пятницу, 26 октября, 
мы сами позвонили в КУГИ. 
Пресс-секретарь Ольга Ба-
рашкина не смогла нам ничем 
помочь: она видела запрос, 
когда он поступил, но даль-
нейшую его судьбу не отсле-
живала (зачем тогда нужен 
такой пресс-секретарь?). По-
требовалось сделать не один 
звонок, прежде чем выясни-
лось: наш запрос передан 
заместителю председателя 
КУГИ Кириллу Федорову. В 
приемной Федорова сооб-
щили, что он - очень занятой 
человек и поэтому абсолютно 
неясно, когда сможет поста-

вить свою подпись под отве-
том, уже подготовленным его 
подчиненными. Впрочем, со-
трудники КУГИ и не торопят-
ся: у них, как нам объяснили, 
установлен срок ответа на за-
просы граждан - один месяц. 
Судя по всему, Закон РФ «О 
СМИ» смольнинскому коми-
тету не указ.

Что ж, мы не гордые - подо-
ждем. А хозяева плавбаров 
пусть продолжают снимать 
сливки. Пока.

Светлана НОВИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Василию 
Кичеджи 
доложено 

о ситуации 
с плавбарами
НА ВСТРЕЧЕ с журнали-

стами Балтийской медиа-
группы, состоявшейся 25 
октября, вице-губернатор 
Василий Кичеджи пообе-
щал разобраться в ситуации 
с плавучими барами-ресто-
ранами, оккупировавшими 
акваторию Невы.

КСТАТИ

Корабли-едальни 
прикрываются 

триколором
По мнению чиновников, государственный флаг, 

вывешенный над стриптиз-баром «Забава», - это законно

С Адмиралтейства 
исчезли флаги

Над зданием - символом Российского 
флота символичная пустота

НАША газета не раз пи-
сала о том, что многие из 
плавучих заведений имеют 
весьма сомнительную ре-
путацию, их внешний вид 
вызывает массу нареканий 
у специалистов в области 
архитектуры, и, кроме того, 
плавсредства зачастую пе-
рекрывают уникальные го-
родские панорамы. Но вот 
что интересно: их хозяева 
совсем не стесняются во-
друзить над своими кораб-
лями-едальнями государ-
ственный флаг России!

О ТОМ, что огромный трико-
лор гордо реет над плавучим 
стриптиз-баром «Забава», 
«Смена» впервые сообщила 
еще в сентябре 2009 года. А 
спустя ровно полгода, в марте 
2010 года, нам пришел ответ 
из Смольного, из Комитета по 
вопросам законности, право-
порядка и безопасности.

«Использование флага ком-
мерческим судном не явля-
ется надругательством над 
государственным флагом 
Российской Федерации», - 
выяснили чиновники в ходе 

кропотливого разбиратель-
ства.

Долгое время мы лелеяли 
надежду: а может, у владель-
цев стриптиз-бара проснется 
совесть и они сами снимут с 
борта судна бело-сине-крас-
ное полотнище, размещен-
ное в нарушение всех этиче-

ских норм? Увы, так и не до-
ждались.

Государственный флаг реет 
и над еще одним плавучим 
заведением - «Летучим гол-
ландцем». Его владельцев это 
также не смущает…

Светлана НОВИКОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ФЛАГШТОКИ башен зда-
ния Адмиралтейства со 
стороны Невы пусты. Рань-
ше здесь развевались Го-
сударственный флаг Рос-
сийской Федерации и Ан-
дреевский стяг, но они ис-
чезли со своих мест.

СЕЙЧАС в здании Адмирал-
тейства располагается Воен-
но-морской политехнический 
институт. Заместитель на-
чальника этого учебного за-
ведения капитан 1-го ранга 
Эдуард Яковец объяснил от-
сутствие флагов передисло-
кацией Главного штаба ВМФ.

- Старые флаги были сня-

ты временно, - рассказал он 
корреспонденту «Смены». - 
Уже 30 октября полотна будут 
торжественно подняты, и все 
вернется на круги своя.

По мнению сопредседате-
ля Союза ветеранов боевых 
служб ВМФ Виктора Блытова, 
никакого оправдания отсут-
ствию флагов на здании Ад-
миралтейства быть не может:

- У меня в голове не уклады-
вается, как можно допустить, 
чтобы на здании - символе 
Российского флота не было 
флагов. Может быть, их сняли 
потому, что полотна пришли в 
негодность, но неужели нель-
зя было заменить их новыми, 
пусть даже временными?

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

А В ЭТО ВРЕМЯ...

Без флага Адмиралтейство кажется осиротевшим

Что может быть пошлее?

ПОЗОРИЩЕ

«Я к вам приплыл навеки поселиться»



В МОСКОВСКОМ район-
ном суде Санкт-Петербурга 
на прошлой неделе про-
должился судебный про-
цесс по так называемому 
«делу Мадонны». Скан-
дальная американская поп-
дива, которую пригласила 
в Петербург некая корпо-
рация PMI, устроила на 
своем концерте в СКК ак-
цию в поддержку гомосек-
суализма и лесбиянства. 
Истцы - представители 
различных общественных 
организаций патриотиче-
ской направленности - по-
лагают, что тем самым был 
нарушен городской закон 
о запрете пропаганды по-
добных извращений среди 
несовершеннолетних. От-
ветчики - представители 
шоу-бизнеса - возмущены 
самим фактом иска. «Чего 
вы добиваетесь? К нам пе-
рестанут ездить западные 
звезды!» - без устали при-
читают они.

В МИНУВШИЙ четверг со-
стоялось предварительное 
судебное заседание. Ист-
цы на заседание явились в 
полном составе. Со стороны 
ответчиков присутствова-
ли представители ЗАО «Му-
зыкальная индустрия», ЗАО 
«PMI Медиа» и два предста-
вителя СКК. Гражданка США 
Луиза Чикконе, более из-
вестная под псевдонимом 
Мадонна, на разбиратель-
ство не явилась, хотя члены 
общественной организации 
«Профсоюз граждан России» 
(эта организация стояла у ис-
токов судебного процесса) не 
оставляют надежд, что поп-
дива должным образом от-

реагирует на направляемые 
ей повестки. Слушания были 
перенесены на 7 ноября.

Пресс-секретарь некой 
корпорации PMI Ольга Ло-
тоцкая охарактеризовала это 
дело как надуманное.

- Все мы - и суд, и предста-
вители компаний - организа-
торов концерта - вынуждены 

тратить время, потому что не 
можем не реагировать на су-
дебные повестки. Цель этого 
дела только одна - самопиар 
группы людей, являющихся 
истцами, - заявила она.

«Профсоюз граждан Рос-
сии» на эти выпады внима-
ния не обращает. По словам 
пресс-секретаря организа-
ции Дарьи Дедовой, за тор-
жество справедливости ист-
цы будут бороться до конца:

- Мы являемся представи-
телями гражданского обще-
ства и не можем спокойно 
воспринимать то, что про-
изошло на сцене СКК в ходе 
проведения концерта Луизы 
Чикконе. Нарушено право жи-
телей Санкт-Петербурга на 
социальный порядок. Соци-
альный порядок - это совокуп-
ность социальных институтов, 
важнейшим из которых явля-
ется институт семьи. Семья 
находится в кризисе, и глав-
ной причиной такой ситуации 
стал подрыв моральных основ 
общества, в первую очередь 
выражающийся в пропаганде 
извращенного сексуального 
поведения. Мы хотим дока-
зать, что городской закон яв-
ляется единым для всех, кто 
находится на территории на-
шего города, независимо от 
гражданства.

Истцы требуют взыскать с 
ответчиков компенсацию в 
размере 333 миллионов руб-
лей.

- Раз представители шоу-
бизнеса не понимают челове-
ческих слов, мы будем изъяс-
няться на языке бизнеса - на 
языке денег, - объясняет Да-
рья Дедова. - Если выиграем 
это дело, все деньги будут пе-
реданы на поддержку семьи, 
материнства и детства.

Людмила ЛАТУШКИНА
Фото ИТАР-ТАСС
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Что тут скажешь? 
Поп-дива она и есть поп-дива

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Олег КВАША, 
композитор:
- Миномет - это не наш метод. Надо действовать более 

решительно. Такие мягкие подходы на наших чиновников не 
произведут особого впечатления. Что это за сантименты: 
стрельнули - и все. А прочувствовать всю мерзость своего 
поведения? А покаяться и понять, какой был дурак, как из-
девался над людьми ради сладкого куска? Лучше всего по-
дойдет метод Тони Сопрано из известного сериала - многие 
помнят сцену с садовыми ножницами. Если каждый чинов-
ник будет реально опасаться за свое причинное место, тог-
да его деятельность станет более осмысленной.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
президент Балтийской 
коллегии адвокатов:
- Считаю абсолютно достаточными имеющиеся в нынеш-

нем законодательстве средства. За несоответствие долж-
ности, халатность и прочие прегрешения чиновник отстра-
няется от должности. Если же совершено преступление, то 
следует наказание, как и для всех смертных. Однако опыт 
показывает, что закон в случаях с проштрафившимися чи-
новниками срабатывает не всегда. Могу констатировать: 
расслабленность по отношению к нерадивым и нарушаю-
шим закон чиновникам приводит в дальнейшем к расстрелу 
их же из минометов.

Сергей СЕЛИН, 
актер:
- Экзекуция может быть только одна: народ должен полу-

чить право говорить жуликам в лицо, что они жулики. Их дети 
должны стыдиться своих отцов, а не в «Мерседесе» к гимна-
зиям подъезжать. Недавно был на съемках в одном из элит-
ных поселков. Честно скажу: последние двадцать лет я пашу 
не переставая и иногда за это неплохо платят, но я не смогу 
на все свои заработки купить хотя бы один туалет в особня-
ках-дворцах, что там стоят. Ребята, откуда деньги? Нужны ли 
дознаватели, чтобы утверждать: оттуда, из народного кар-
мана! Почему они ничего не боятся? И стыда не имеют ника-
кого! Господи, и хоть бы один тихо ушел в отставку, признал, 
что он не осилил, не смог, что не хватает знаний или здоро-
вья для того, чтобы служить своей стране. Встал и оставил 
бы хлебное место. Знаете, кем бы он стал в одночасье? Без 
всякого смеха - народным героем и уважаемым человеком.

Зинаида ШАРКО, 
актриса:
- Не так давно жильцы нашего дома вконец измучились 

из-за того, что лифт закрыли на ремонт и никто не желал 
нам объяснить, когда же его начнут чинить. Зашевелились 
только после публикации в «Смене». Сейчас, слава богу, 
лифт работает безупречно. Считаю, что бичом для «слуг на-
родных» должны быть резкие статьи и телепередачи. Пусть 
их начальство узнает об истинных трудовых «достижениях». 
Пристальный контроль со стороны СМИ для «приписчиков» 
и лгунов - страшнее пистолета.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

НА ПРОШЛОЙ неделе заместитель министра 
обороны Северной Кореи генерал Ким Чоль 
расстрелян из миномета по приказу Ким Чен 
Ына, возглавившего страну после смерти 
своего отца Ким Чен Ира. Согласно приказу, 
от военного чиновника «не должно остаться 
ни следа», потому что он предавался раз-
гульному образу жизни в то время, когда 
страна переживает тяжелые времена и но-
сит траур по ушедшему лидеру. 

Какую экзекуцию 
нерадивым 
чиновникам 

устроили бы вы?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--Мадонна снова 

не пришла
Судебный процесс по делу 

о скандальном концерте в СКК 
продолжает буксовать

Финкельштейну не нравится 
«профсАюз»

ПРЕЗИДЕНТ некой кор-
порации PMI Евгений 
Финкельштейн очень вни-
мательно следит за про-
цессом по делу Мадонны. 

В ДЕНЬ очередного судеб-
ного заседания он оставил 
в «Твиттере» запись, по-
священную общественной 

организации «Профсоюз 
граждан России» (именно 
эта организация, как мы уже 
упоминали, стала зачинщи-
ком процесса).

Вот эта запись Финкель-
штейна (приводим дослов-
но, со всеми орфографиче-
скими и пунктуационными 
ошибками):

«А меня оскорбляет 
само название. Проф саюз 
граждан России. какова 

хрена????? мы гражда-
ни туда точно не вступа-
ли!!!!!»

Вероятно, Евгений Григо-
рьевич был в этот момент 
обуреваем эмоциями - от-
сюда и ошибки. Ведь мысль 
о том, что человек, общаю-
щийся, как сам он говорит, 
со звездами мировой вели-
чины, попросту безграмо-
тен, абсурдна, не так ли?

Алексей НИКОЛАЕВ

МОЙ РОДНОЙ 
РУССКИЙ ЯЗЫК
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В схватке 
за Капитолийский 
холм используют 
российскую карту

Барак Обама и Митт Ромни 
по-разному оценивают 

перспективы 
российско-американского 

сотрудничества

ПРЕДВЫБОРНАЯ гонка 
в США подходит к концу: 
6 ноября состоятся пре-
зидентские выборы. Ре-
альных кандидатов на пост 
номер один - два: действу-
ющий глава государства 
демократ Барак Обама и 
республиканец Митт Ром-
ни. Большинство экспер-
тов считают, что у них при-
мерно равные шансы на 
победу.

ОСНОВНОЙ темой финаль-
ных теледебатов между Оба-
мой и Ромни стали вопросы 
внешней политики - в том 
числе и отношения США с 
Россией. В нашей стране за 
этими теледебатами следили 
с большим интересом. Ведь 
ранее риторика республикан-
ца Ромни в отношении Рос-
сии отличалась необычной 
жесткостью - он неоднократ-
но называл нас главным вра-
гом США. Однако на этот раз 
кандидат в президенты ре-
шил поумерить пыл и не-
сколько изменить свою пози-
цию.

- Россия лишь геополити-
ческий враг, а Иран и «Аль-
Каида» - это враги с точки 
зрения национальной безо-
пасности США, - заявил Ром-
ни. - Я не собираюсь смотреть 
сквозь розовые очки, когда 
речь идет о России и Влади-
мире Путине, и я определен-
но не собираюсь обещать ему 
большую гибкость после пре-
зидентских выборов. После 
них он получит от меня боль-
ше жесткости.

Впрочем, свою позицию 
по «российскому вопросу» 
кандидат-республиканец ар-
гументировал весьма любо-
пытно. Оказывается, больше 

всего ему не нравится то, что 
«Россия продолжает снова 
и снова сражаться с нами в 
ООН». Речь о том, что наша 
страна не позволила коали-
ции западных стран начать 
военное вторжение в Сирию. 
Видимо, Ромни уверен, что 
Россия должна была благо-
словить Штаты на такую же 
расправу с режимом Асада, 
какую ранее Запад учинил 
над режимом Каддафи…

Барак Обама в ходе состо-
явшихся теледебатов уде-
лил отношениям с Россией 
немного внимания. Судя по 
всему, его вполне устраивает 
статус-кво. «Главной угрозой 
для США останутся терро-
ристические сети», - заявил 
действующий американский 
президент. А своим основным 
внешнеполитическим успе-
хом Барак Обама назвал лик-
видацию террориста Усамы 
бен Ладена.

В ходе дебатов действую-
щий президент сумел более 
тонко сыграть на психологии 
американского избирателя. 
По итогам поединка, как по-
лагают социологи, именно 
Обама одержал победу, за-
воевав 48 процентов голосов 
телезрителей, в то время как 
Ромни получил лишь 40 про-
центов. И это неудивительно: 
американцы хоть и ценят свое 
лидерство в международных 
отношениях, однако явно 
устали от избыточного при-
сутствия США на междуна-
родной арене. Ведь слишком 
дорогую цену им пришлось 
заплатить за военные кампа-
нии в Ираке и Афганистане. 
Так что мягкость Обамы ока-
залась американскому изби-
рателю ближе, чем жесткость 
и бескомпромиссность Ром-
ни.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Митт Ромни: «Барак, дай порулить!»

«Америка будет исходить 
из принципа прагматизма»

ГАЙД-ПАРК

- НА МОЙ взгляд, нынешние выборы в 
США не сильно отразятся на российско-
американских отношениях. 

Россия на сегодняшний день не явля-
ется проблемой номер один для Штатов. 
Гораздо больше кандидатов в президенты 
волнует ситуация на Ближнем Востоке, и в 
первую очередь Сирия и Иран. 

По прогнозам экспертов, последний че-
рез полтора-два года обзаведется ядер-
ной бомбой, и сейчас не вполне понятно, 
как Соединенные Штаты будут на это ре-
агировать.

Вообще, кто бы ни стал президентом 
США, в отношениях с Россией он будет 
исходить прежде всего из прагматических 
интересов своей страны. Например, вы-
годно сотрудничать с нами в Афганистане 

- Штаты это делают. Выгодно конфликто-
вать - конфликтуют. Россия, что вполне 
объяснимо, до сих пор считает бывшие 
республики СССР зоной своих интересов. 
Однако Америка это признавать не хочет. 
Но и Россия отвечает ей на это «взаимно-
стью». Как мы знаем, Латинская Америка 
традиционно считалась зоной влияния 
США. Однако посмотрите, как активно мы 
сегодня налаживаем с ней связи! В част-
ности, это касается наших отношений с 
Венесуэлой.

У Барака Обамы сегодня, на мой взгляд, 
больше шансов на победу. Но если все-
таки выборы выиграет Ромни, я не думаю, 
что он будет проводить жесткую антирос-
сийскую политику. Его слова - не более 
чем громкие предвыборные заявления.

Дмитрий ГАВРА:

ЧЕГО ждать Рос-
сии от прези-
дентских выбо-
ров в Америке?
Об этом рассуж-
дают известные 
петербургские 
политологи.

Обама и Ромни: 
хрен редьки 

не слаще?

Юрий СВЕТОВ:

«Холодный мир»
сохранится»

- РАЗНИЦА между двумя кандидатами 
в президенты США - только в риторике. В 
проводимой политике она вряд ли будет 
заметна. В свое время еще Уинстон Чер-
чилль говорил: «Союзники могут менять-
ся, а интересы все равно остаются». Хотя 
эти слова касались Великобритании, они 
актуальны и для Америки.

С одной стороны, Россия остается для 
США геополитическим противником, с 
другой - без нашей страны Штатам не 
обойтись в целом ряде регионов мира. 
Поэтому «холодный мир» между нашими 
странами сохранится при любом исходе 
выборов.

Также очевидно, что любой из прези-
дентов продолжит линию на создание 
системы ПРО. Это незыблемо - и не надо 
строить по этому поводу иллюзий. Кроме 
того, я уверен, Америка по-прежнему бу-

дет оказывать помощь российской неси-
стемной оппозиции, а значит, продолжит 
политику мягкого вмешательства во вну-
тренние дела нашего государства. Другое 
дело, что Обама будет делать это с одним 
выражением лица, а Ромни - с другим. Се-
рьезного поворота руля я не ожидаю.

Между тем если мы проанализируем 
историю взаимоотношений США и Рос-
сии в последние десятилетия, то окажет-
ся: при республиканцах Америка гораздо 
чаще делала конкретные шаги к достиже-
нию важных договоренностей между на-
шими странами. Так было при Никсоне, 
Рейгане и Буше - даже несмотря на доста-
точно жесткую риторику некоторых из них. 
А вот при демократе Клинтоне, наоборот, 
таких прорывов в отношениях между на-
шими странами не было. Поэтому я бы не 
стал демонизировать Ромни.

ЧУЖИЕ ВЫБОРЫ

Николай СТАРИКОВ:

«Штаты продолжат 
агрессивную политику»

- НИ ДЛЯ России, ни для всего осталь-
ного мира не имеет никакого значения, 
кто в конечном счете станет президентом 
США. Америка продолжит все ту же агрес-
сивную политику: навязывание своих 
ценностей чужим народам, выкачивание 
ресурсов из других государств, наконец, 
применение военной силы по отношению 
к непокорным правителям…

Вспомним, как руководили США респу-
бликанец Джордж Буш и демократ Билл 
Клинтон, - разве в их стиле и методах 
управления заметна большая разница?

Нас не должна вводить в заблуждение 
показная агрессивность кандидата Митта 
Ромни - это спектакль для американского 

зрителя. У него с Бараком Обамой такое 
распределение ролей в шоу под названи-
ем «Выборы»: один играет злого, другой 
- доброго следователя. Россия не должна 
обращать на это внимание и строить свою 
политику, исходя из того, что США - наш 
постоянный геополитический противник. 
Собственно, американские власти этого и 
не скрывают, такова их оценка нынешнего 
положения дел в мире. Поэтому я катего-
рически не согласен, что Россия выиграет, 
если кабинет в Белом доме останется за 
Обамой. Разве не при нем обстановка на 
планете так накалилась - коалиция запад-
ных стран развязала гражданскую войну в 
Сирии и разорвала на части Ливию?

Подготовила
Светлана НОВИКОВА
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Александр ДУГИН: 

«Либералы - это секта 
фанатиков»

Известный философ размышляет о том, почему либеральная 
идеология терпит крах и что может прийти ей на смену

ЗАПАДНАЯ идеология, 
построенная на либера-
лизме и опирающаяся на 
так называемые «обще-
человеческие ценности», 
переживает серьезнейший 
кризис. Экономические 
проблемы планетарного 
масштаба, трещащий по 
швам Евросоюз, развязан-
ная США война за мировое 
господство - только след-
ствие этого идеологиче-
ского кризиса. О том, поче-
му глобальный либераль-
ный проект провалился, 
мы беседуем с известным 
российским философом, 
профессором МГУ им. Ло-
моносова Александром 
Дугиным.

Головокружение 
от успехов

- Александр Гельевич, вы 
давно говорите о коллапсе 
либеральной цивилизации. 
Но так ли он очевиден?

- Либеральная идеология 
потерпела крах как минимум 
на трех уровнях. Наиболее 
очевидные - политический и 
экономический. Менее оче-
виден - философский. Любой 
мыслящий человек видит, что 
для оценки ситуации в разных 
странах и разных обществах 
Запад сегодня применяет 
двойные стандарты. Самые 
тоталитарные, жестокие ре-
жимы признаются им мораль-
ными и либеральными, если 
они проводят прозападную 
политику. Если нет - все про-
исходит с точностью до на-
оборот. Вот простой пример: 
в Саудовской Аравии и не пах-
нет никакой демократией, но 
ее никто не критикует, однако 
вполне демократичная Сирия 
оказалась перед угрозой во-
енного вторжения. Таким об-
разом, либеральным призна-
ется только то, что выгодно 
Западу. Политики лгут нам в 
лицо, поэтому у многих воз-
никают вполне обоснованные 
сомнения в основательности 
проводимого ими курса. Что 
касается либеральной эконо-
мики, то ее кризис также не-
сомненен: сегодня она пол-
ностью перешла в виртуаль-
ный сектор, способствовала 
выводу промышленности из 
стран первого мира в стра-
ны второго и третьего мира, 
спровоцировала огромные 
потоки глобальной миграции. 
Количество финансовых опе-
раций, которые совершают-
ся в мире, в сотни, если не в 
тысячи раз больше, чем их 

реальное товарное покры-
тие. За перегрев финансово-
го сектора мы уже заплатили 
кризисом 2008 года. Одна-
ко выводы из него никто не 
сделал, и сейчас на нас идет 
вторая волна, которая грозит 
смести всю мировую эконо-
мику в силу неразрешимости 
накопившихся противоречий.

- С политикой и экономи-
кой все более-менее по-
нятно. А что позволило вам 
сделать вывод о кризисе 
либеральных идеалов на 
философском уровне? Не-
ужели мир разочаровался в 
таких кажущихся незыбле-
мыми ценностях, как сво-
бода и права человека…

- Либерализм - это идео-
логия, которая ставит своей 
целью освобождение инди-
видуума от всех форм коллек-
тивной идентичности - нации, 
религии, общества, класса, 
даже от собственного госу-
дарства. Когда либерализм 
боролся с тоталитарными 
режимами, в частности с фа-
шизмом и коммунизмом, эта 
задача казалась вполне кон-
структивной и созидатель-
ной. Но когда либерализм 
одержал победу в глобаль-
ном масштабе, оказалось, 
что освобождать индивидуу-
ма больше не от кого и не от 
чего. И дальше обнаружилась 
отрицательная сущность этой 
установки. Теперь либера-
лизм предлагает освобож-
дать индивидуума от таких 
форм коллективной идентич-
ности, как гендер и пол (отсю-
да - выступления либералов 
в защиту сексуальных мень-
шинств), а также от само-
го человека (речь о научных 
проектах, улучшающих «чело-
веческую» функцию, - напри-
мер, клонировании). Но у этих 
проектов много противников. 
Таким образом, именно побе-
да либерализма довела нас 
до кризиса этой идеологии. 
Он на глазах утрачивает свою 
связь с человеком, с гуманиз-
мом. При этом замечу, что ли-
берализм уступает свои по-
зиции не перед лицом какой-
то альтернативной модели, а 
именно в связи с тем, что не 
справляется со своим триум-
фом… Победив во всем мире, 
он стал обнаруживать свои 
слабые стороны и противо-
речия.

«Либеральной 
диктатуре надо 

сказать «нет»

- Но можно ли сегодня так 
однозначно утверждать, 
что на земле установилось 
царство либерализма?

- Исторически либерализм 

сначала одержал победу в 
США, где доминировал как 
система ценностей всегда и 
практически не испытывал 
сопротивления. В 1990-е, по-
сле краха советской системы, 
он захватил всю Европу. Там 
у либерализма изначально 
была оппозиция в виде со-
циал-демократических моде-
лей, которые в последние де-
сятилетия отошли на второй 

план. А уже через Европу и 
Америку либерализм мощно 
укрепился во всем мире. На-
пример, даже такой сильный 
игрок, как Китай, сегодня 
взял для себя в качестве об-
разца либеральную модель 
экономики. Почти все страны 
мира, пусть некоторые и фор-
мально, признают нормы и 
ценности либерализма. Про-
движением этой идеологии 
занимаются различные меж-
дународные фонды, неправи-
тельственные организации, 
которым выделяются на это 
многомиллионные гранты. 
Либералы есть и в России - 
причем не только на Болотной 

площади, но и в окружении 
руководителей нашей стра-
ны. То есть либерализм пока 
еще очень мощная сила…

- Как же можно тогда го-
ворить о его скорой гибе-
ли? Сколько, на ваш взгляд, 
будет длиться агония либе-
рализма?

- Очень интересный, но 
сложный вопрос. Дело в том, 
что сами либералы наста-
ивают: история движется к 
либерализму, он является 
венцом человеческой циви-
лизации. Ничего за преде-
лами этой идеологии они не 
видят. И это очень опасно, так 
как мы имеем дело с неким 
милитаристским движением, 
сектой фанатично настроен-
ных людей, вдохновленных 
своим успехом в глобальном 
масштабе. Они свято верят в 
триумф либерализма как наи-
высшего достижения чело-
вечества. Увы, эти фанатики 
будут жестко держаться за 
свои идеи, чья деструктивная 
и тоталитарная природа про-
ступает все острее и яснее. 
Так что окончательно спра-
виться с либерализмом не так 
и просто. Чтобы его преодо-
леть, придется осуществить 
глубинную ревизию многих 
исторических процессов, по 
сути дела - пересмотреть всю 
логику мировой истории.

- То есть с либерализ-
мом все-таки надо бороть-
ся, сам по себе медленной 
смертью он не умрет?

- Я считаю, что близится 
время глобального револю-

ционного восстания про-
тив либеральной диктатуры. 
Антилиберальные полити-
ческие группы возникают во 
всех странах мира - как там, 
куда эта идеология была при-
внесена извне и обнаружила 
свою чудовищную сущность, 
так и на Западе, где также 
видны ее недостатки и поро-
ки. В то же время надо созна-
вать, что отступление либера-
лизма может сопровождаться 
очень серьезными процес-
сами в мире - крахом финан-
совой системы, параличом 
структуры управления… Не 
факт, что все не закончится 
третьей мировой войной. И 
все же еще раз подчеркну: 
сегодня либерализм пере-
живает вовсе не некий техни-
ческий сбой. Это глобальный 
системный кризис человече-
ской цивилизации.

Будущее 
за «новым 

социализмом»?

- Александр Гельевич, а 
что же, на ваш взгляд, при-
дет на смену либерализму?

- С помощью чего мы вый-
дем из нынешнего кризиса, 
как и когда - все эти вопро-
сы остаются открытыми. По-
этому сейчас назрел вопрос 
о разработке четвертой поли-
тической теории - по ту сто-
рону коммунизма, фашизма 
и либерализма. Думаю, за 
основу нужно взять идеи мно-
гополярного мира, диалога 
цивилизаций, нового плюра-
лизма и нового гуманизма, 
основанного на признании 
многообразия человеческого 
феномена. На самом деле мы 
должны вернуться и еще раз 
пересмотреть все идеологи-
ческие теории, возникшие в 
XIX - XX веках, вдохновляться 
как консервативными, так и 
левыми социалистическими 
идеями. Но совсем не для 
того, чтобы повторить про-
шлое, а чтобы создать задел 
на будущее.

- Ряд мыслителей в один 
голос говорят о том, что бу-
дущее за так называемым 
«новым социализмом»…

- Вполне возможно. Лично 
я считаю социализм намного 
более гуманной, многомер-
ной и интересной идеологи-
ей, нежели либерализм. Тем 
более что он во главу угла 
ставит справедливость, а это 
очень глубокий и прекрасный 
тезис. В отличие от свободы, 
которая в рамках индивидуа-
листической идеологии про-
демонстрировала свою огра-
ниченность и нигилизм.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

«Мы имеем 
дело с неким 
милитаристским 
движением, 
сектой 
фанатично 
настроенных 
людей, 
вдохновленных 
своим успехом 
в глобальном 
масштабе. 
Они свято 
верят в триумф 
либерализма 
как наивысшего 
достижения 
человечества».

рок, как Китай, сегодня
ял для себя в качестве об-
зца либеральную модель 
ономики. Почти все страны 

ира, пусть некоторые и фор-
ально, признают нормы и 
нности либерализма. Про-
ижением этой идеологии 
нимаются различные меж-
народные фонды, неправи-
льственные организации,
торым выделяются на это 

ногомиллионные гранты.
ибералы есть и в России - 

ичем не только на Болотной 

Александр 
Гельевич 
не сомневается, 
что человечество 
рано или поздно 
откажется 
от либеральной 
идеологии
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На старт! Внимание! Лифт!

Колоннада Исаакия стала доступна для людей с ограниченными возможностями

В ИСААКИЕВСКОМ со-
боре наконец-то появился 
лифт. Но использовать его 
будут только люди с огра-
ниченными возможностя-
ми и лица преклонного 
возраста. Остальным по-
сетителям по-прежнему 
придется подниматься на 
колоннаду собора пешком.

ЛИФТ готовили к эксплуа-
тации около года. По словам 
директора Государственного 
музея-памятника «Исаакиев-
ский собор» Николая Бурова, 
это очень маленький срок, 
ведь «втиснуть» в собор меха-
низм, который смог бы под-
нять пассажиров на высоту 
птичьего полета, - задача не 
из легких.

По форме лифт напоминает 
стакан (такую формулировку 
использовал Буров) и вмеща-

ет до 12 человек. Сотрудники 
музея прошли специальную 
подготовку и теперь умеют 
оказывать всестороннюю по-
мощь посетителям в коля-
сках, ведь путь на колоннаду 
хоть и непродолжителен по 
времени - всего две минуты, 
но преодолеть его в одиноч-
ку человеку с ограниченными 
возможностями будет слож-
но.

Первым новый механизм 
испытал на себе колясочник 
Анатолий Кириллов. Подъем 
прошел успешно, правда, не-
которые замечания у испыта-
теля все же возникли: он по-
жаловался на скользкий пан-
дус и неудобные пороги при 
входе в храм.

- Панорамой города сего-
дня я не любовался, - при-
знался Анатолий. - В первую 
очередь обращал внимание 
на то, как едет коляска, на 
спуски, подъемы - меня ин-
тересовали технические де-
тали. Но в следующем году, 
летом, я обязательно посещу 

Исаакий, чтобы послушать 
экскурсию и насладиться ви-
дами Петербурга.

Любой человек с ограни-

ченными возможностями 
сможет попасть на колонна-
ду бесплатно. Правда, перед 
этим ему нужно будет пройти 

процедуру записи. Специ-
фика подъемного механизма 
такова, что очень часто во-
зить пассажиров он не может: 
лимит - две поездки в час.

Как и всегда, финансиро-
вание проекта легло на плечи 
собора, вновь Исаакий обо-
шелся без помощи городско-
го бюджета. К сожалению, не 
все петербургские соборы 
могут себе это позволить. 
Присутствовавшие на пре-
зентации лифта чиновники 
из администрации Адмирал-
тейского района и городско-
го Комитета по социальной 
защите рассказали собрав-
шимся о целевой программе 
по расширению доступности 
города для инвалидов и обе-
щали, что в скором времени 
она даст свои результаты - 
передвигаться по Петербургу 
колясочникам станет гораздо 
легче. Что ж, время покажет, 
так ли это будет на самом 
деле.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Подняться на колоннаду без сопровождающего 
инвалиду будет сложно

НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

ОСЕННИЙ  
ПРИЗЫВ

Уклоняться больше 
не модно

Среди новобранцев этой осени практически нет тех, кого 
пришлось тянуть в армию силком

«А КУДА шнурки девать?» 
- растерянно спросил один 
из призывников, несколь-
ко минут провозившийся с 
зашнуровыванием новень-
ких армейских ботинок. 
«Внутрь, наверное, надо 
заправить, чтоб не меша-
ли», - посоветовал ему со-
сед, такой же новобранец. 
«Да обрезать их вообще! 
Уже час не могу распутать, 
сейчас пойду другую пару 
попрошу», - нервно ото-
звался еще один новоиспе-
ченный солдат и направил-
ся к выходу, держа обувь в 
руках.

В СБОРНОМ пункте Воен-
ного комиссариата Санкт-
Петербурга на Загородном, 
54, призывники - первая пар-
тия новобранцев осеннего 
призыва-2012 - в основном 
рассуждали об одежде и обу-
ви. Зачем ботинкам такая 
сложная шнуровка? Поче-
му они не на молнии? Кто-то 
предположил, что это обыкно-
венная экономия. Ведь мол-
ния может сломаться, а ее ре-
монт обойдется государству 
дороже, чем замена шнурков. 
О предстоящей службе разго-
воров было мало.

По словам представителя 
военкомата Калининского 
района Татьяны Чичковой, 
контингент призывников в по-
следнее время изменился. 

- Очень много парней при-
ходит после окончания ин-
ститутов, с высшим образо-
ванием. Отчасти ими движет 
патриотизм, желание стать 

более мужественными. Мно-
гие принимают решение пой-
ти служить, так как без этого 
сложно устроиться на гос-
службу, - объясняет Татьяна 
Петровна.

- На хорошую работу без 
службы в армии теперь не 
попасть, - говорит новобра-
нец Алексей. - Я закончил 
 СПбГУСЭ, летом получил ди-
плом. Поиски работы увенча-
лись решением пойти в ар-
мию.

Среди первых призывников 
были выпускники  ИНЖЭКОНа, 
Военмеха, Политеха, СПбГУ и 
многих других вузов города.

А вот - другой тип призыв-
ника. Таких тоже много.

- Мне уже несколько лет 
хронически не везет, - при-
знается нам Михаил. - Сна-
чала меня бросила девушка. 
Потом я влез в долги. Чтобы 

расплатиться, продал при-
надлежавшую мне комнату в 
коммуналке. Мечтал сбежать 
куда-нибудь от этих проблем. 

Провожали новобранцев 
целыми семьями. Перед рас-
ставанием на год призывника 
Виталия пришли поддержать 
мама, папа и бабушка, кото-
рая едва сдерживала слезы и 
буквально не сводила с вну-
ка глаз. Виталий тоже решил 
пойти в армию по собствен-
ной инициативе.

- Я была не готова к тако-
му решению сына, - говорит 
мать призывника. - Очень бо-
имся, что первые полгода ему 
будет тяжело. Молодой ведь 
совсем, всего 19 лет. Только 
колледж закончил автотран-
спортный…

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Нет депутата - 
нет площадки

Избиратели 32-го округа были 
неактивны, поэтому инициативе 

бывшего депутата Ягьи 
о строительстве детской площадки 

не суждено было сбыться

НА ОКРАИНЕ парка Горо-
дов-героев, что располо-
жен в Московском районе 
Петербурга, с 2011 года 
стоит информационный 
щит, обещающий установ-
ку на этом месте детской 
площадки в 2012 году. За-
казчиком установки данно-
го стенда выступил тогда 
еще депутат ЗакСа Вата-
няр Ягья. Площадки до сих 
пор нет. В чем же дело?

СТОИТ отметить, что благо-
даря Ватаняру Саидовичу в 
этом округе появилось нема-
ло детских площадок. Судьбу 
той, обещание о которой уже 
год обнадеживает мам с ко-
лясками, мы выяснили у са-
мого Ягьи.

- Жители этого микрорайо-

на неоднократно обращались 
с просьбами построить в этом 
месте детскую площадку. Я 
учел их интересы и предпо-
лагал способствовать выде-
лению из бюджета средств на 
строительство. Однако на вы-
борах люди были недостаточ-
но активны. Я не стал депута-
том ЗакСа. Я бы построил, но 
- увы и ах.

Информационный щит 
Ватаняр Саидович обещал 
убрать.

- Я уже просил компанию, 
которая устанавливала ин-
формационный щит, чтобы 
его убрали, но они почему-то 
этого не сделали. Сам там 
редко хожу, не видел, что до 
сих пор стоит. Но теперь обя-
зательно позабочусь об этом, 
- пообещал «Смене» бывший 
депутат.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

Информационный щит уберут, но площадку так и не построят

ЗАКОНОМЕРНОСТЬ

Зашнуровать ботинки  - первое испытание для новобранцев
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Давайте жить дружно?
Во Всеволожске хотят создать кризисный центр по межнациональным конфликтам

К КОНЦУ года во Всево-
ложске собираются от-
крыть областной кризис-
ный центр по профилак-
тике межнациональных 
конфликтов и оперативно-
му реагированию на них. 
Любой желающий смо-
жет обратиться в центр по 
телефону горячей линии 
и сообщить о назреваю-
щей проблеме, будь то 
компактное проживание 
поблизости большого ко-
личества нелегальных ми-
грантов или, допустим, вы-
зывающее поведение не-
которых представителей 
выходцев с Кавказа.

С ИНИЦИАТИВОЙ высту-
пило общественное объеди-
нение «Совет по межнацио-
нальному сотрудничеству», 
которое предложило за свой 
счет обустроить круглосуточ-
ную дежурную службу и центр 

мониторинга конфликтов.
- Центр будет базировать-

ся во Всеволожске, о теле-
фоне горячей линии мы со-
общим отдельно, - рассказал 
на встрече с журналистами 
в пресс-центре «БалтИнфо» 
Юрий Паламарчук, предсе-
датель постоянной комиссии 
по безопасности, законности 
и правопорядку Совета муни-
ципальных образований Ле-
нинградской области. - Вся 
информация, которая к нам 
поступит, будет фиксировать-
ся в специальном журнале 
учета и предоставляться в 
случае необходимости ра-
ботникам правоохранитель-
ных органов и сотрудникам 
УФМС. Мы своей основной 
задачей видим предотвраще-
ние возможных конфликтов 
еще до момента, когда ситу-
ация доходит до точки кипе-
ния. Будем в эту работу во-
влекать и землячества, и об-
щественные организации… 
Ведь ни для кого не секрет, 
что миграционные потоки в 

последнее время приобрели 
масштабный характер. Мы 
в Ленобласти реально ви-
дим, что происходит с точки 
зрения социальной нагрузки 
на муниципалитеты первого 
уровня (поселки и небольшие 
города) и какое количество 
приезжих там находится. Со-
циальная нагрузка растет, 
и органы внутренних дел не 
всегда справляются с ситу-
ацией. Даже сами диаспоры 
не могут четко сказать, сколь-
ко их земляков находится в 
районе, - реальных цифр о 
миграции нет, и это большая 
проблема! С появлением 
центра у нас появится более 
подробная информация о ко-
личестве приезжих и возмож-
ных «горячих точках», где гра-
дус напряженности растет.

Однако пока не совсем по-
нятно, какие меры профилак-
тики будут предпринимать 
сотрудники кризисного цен-
тра для предотвращения воз-
можных конфликтов. Участ-
ники Совета говорят, что ни в 

коем случае не хотят подме-
нять собой какие-либо госу-
дарственные органы, но в их 
планах, например, проводить 
разъяснительные беседы 
среди населения, формиро-
вать «черный список» недо-
бросовестных работодате-
лей, которые активно привле-
кают нелегальных мигрантов. 
Насколько эффективно все 
это будет работать, пока го-
ворить рано. Но организато-
ры кризисного центра увере-
ны, что необходимость обще-
ственного участия в подобных 
вопросах уже назрела. 

- Это наша активная граж-
данская позиция, - говорит 
один из участников Совета по 
межнациональному сотруд-
ничеству Лев Айзенберг. - С 
нашей точки зрения, граждан-
ское общество в целом и его 
отдельные институты должны 
поддерживать государство, 
способствовать его укрепле-
нию и оказывать помощь в 
решении возникающих про-
блем. К сожалению, опреде-

ленная часть нашей интел-
лигенции и некоторая часть 
нашей демократической об-
щественности вместо такого 
участия и помощи в решении 
проблем своей главной за-
дачей видит противостоя-
ние государству и всяческое 
охаивание власти! Многие 
люди, не имея собственной 
конструктивной программы, 
выдвигают зачастую бес-
смысленные и невыполнимые 
требования, чтобы обвинять 
власть во всяческих грехах и 
требовать отставок. Мы твер-
до уверены, что обществен-
ные организации должны 
работать вместе с властью, а 
не противодействовать и ме-
шать ей. В частности, мы счи-
таем, что необходимо участие 
общественных объединений 
граждан в работе по противо-
действию межнациональной 
напряженности, межэтниче-
скому насилию, экстремизму, 
разжиганию этнической и ре-
лигиозной ненависти.

Юлия ЛИ

ИНИЦИАТИВА

Курбан-байрам на тротуаре
Как петербургские мусульмане отметили свой главный праздник 

МУСУЛЬМАНЕ на минув-
шей неделе отметили Кур-
бан-байрам. В Петербур-
ге основной праздничной 
площадкой стала Соборная 
мечеть. Верующие - в ос-
новной своей массе гаст-
арбайтеры из Таджикиста-
на, Узбекистана и Азер-
байджана - заняли всю 
площадь у мечети. Многие 
привели с собой детей. Са-
мому маленькому мусуль-
манину, участвовавшему в 
Курбан-байраме, недавно 
исполнилось три года.

Коврики 
надо было 

брать с собой

Приверженцы ислама на-
чали стягиваться к Соборной 
мечети в пять утра, чтобы 
успеть на утренний намаз и 
занять место в храме. К семи 
помещения мечети были за-
полнены до отказа, и коврики 
для молитв расстилали уже 
на улице. Кстати, приобрести 
их можно было в подземном 
переходе возле метро у пред-
приимчивых единоверцев, 
заплатив от 50 до 300 рублей. 
Кто-то воспользовался этой 
услугой, но большинство при-
несли все необходимое с со-
бой, и не зря. Очень скоро со-
трудники полиции задержали 
продавца и препроводили его 
вместе с сумками, набитыми 
товаром, в автобус.

В 7.30 вся площадь была за-
полнена верующими и устла-
на молитвенными ковриками. 
По периметру ограды мечети 
выстроились шеренги кавказ-
цев.

- Следим за порядком, 

охра няем своих, - объяснил 
один из них корреспонденту 
«Смены».

Анонимность 
обеспечена

В честь праздника всем же-
лающим на выходе из под-
земного перехода бесплатно 
раздавали сим-карты одного 
из операторов сотовой свя-
зи с выгодным тарифным 
планом для звонков в Узбе-
кистан, Таджикистан и дру-
гие страны СНГ. Стоит отме-
тить, что у получателей этих 
карт не требовали никаких 
паспортных данных, так что 

идентифицировать звоняще-
го по номеру телефона, если 
это вдруг потребуется право-
охранительным органам, бу-
дет невозможно.

Несмотря на то что боль-
шинство мусульман праздни-
ком и его организацией в го-
роде остались довольны, на-
шлись и те, кто считает иначе.

- Это не дело, что люди мо-
лятся на газонах, тротуарах, 
около станции метро, в пере-
улках вокруг храма, - с горе-
чью отмечает петербуржец 
Шахбулат, живущий в Питере 
с 1980 года, но пришедший 
на праздник к мечети впер-
вые. - И еще мне стыдно за 
некоторых единоверцев - тех, 
кто пришел в спортивном ко-
стюме, а вместо молитвенных 
ковриков расстелил полиэти-
лен и газеты.

Подайте, 
Аллаха ради…

В Курбан-байрам у мусуль-
ман принято помогать ни-
щим. Просящие милостыню 
съехались к Соборной мечети 
со всего города. Цыганки с 
детьми, инвалиды, старухи - 
все воспользовались случаем 
подзаработать. Были здесь 
и знакомые горожанам лица. 
Молодая кареглазая женщи-
на, которая обычно ходит по 
вагонам метро с православ-
ной иконой Богоматери и 
просит «ради Христа» помочь 
ей собрать деньги на опера-
цию, в четверг утром стояла в 
переходе без христианского 
символа.

- Подайте на операцию, 
ради Аллаха! - твердила она 
как заклинание. И ей подава-
ли.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

и Святослава АКИМОВА

НЮАНСЫ

Не поместившиеся в мечети мусульмане заняли тротуары и газоны возле метро

Попрошайки не упустили возможности подзаработать
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ПО НАБЛЮДЕНИЯМ мно-

гих наших читателей, 
грустной городской при-
метой этого года стали 
перекопанные улицы и пе-
шеходные переходы. И ос-
новные ремонтные работы 
почему-то почти всегда 
связаны с поребриками. 
То их выкорчевывают, то 
ставят новые… Передви-
гаться по городу стало не-
просто. И невольно заду-
мываешься: кто же заинте-
ресован в такой активной 
трате стройматериалов? 
Уж не повторяется ли исто-
рия с тротуарной плиткой 
в Москве, благодаря кото-
рой, как предполагали жи-
тели столицы, обогатилась 
супруга бывшего мэра? 
Заместитель председате-
ля Комитета по развитию 
транспортной инфраструк-
туры Антон Суханов отка-
зался ответить «Смене» на 
этот вопрос. Зато подроб-
но рассказал, при каких 
обстоятельствах поребри-
ки необходимо менять со-
гласно ГОСТу.

Работы 
идут 

постоянно

- Антон Викторович, да-
вайте начнем сначала: на 
каком основании в принци-
пе должны заменяться по-
ребрики, или, говоря про-
фессиональным языком, 
бортовой камень?

- Первое и основное наше 
призвание - обеспечивать 
безопасность дорожного 
движения. Что будет, если 
машина попала в ДТП и ее 
не остановил элемент доро-
ги, который специально для 
этого и существует? Она вы-
летит на тротуар, где ходят 
люди. И как минимум некор-
ректно говорить, что какие-
то работы по переустановке 
бортового камня - это «за-
капывание средств»! Суще-
ствует ГОСТ Р 50597 «Авто-
мобильные дороги и улицы. 
Требования к эксплуатаци-
онному состоянию, допусти-
мому по условиям обеспече-
ния безопасности дорожного 
движения». В нем есть такие 
понятия, как нормативное и 
ненормативное состояние, а 
также аварийность. Так вот, 
что касается бортового кам-
ня, то даже его отклонение от 
проектного положения явля-
ется аварийной ситуацией!

- Но если ГОСТ уже столь-
ко лет существует, с чем же 
связан такой всплеск ак-
тивности дорожных служб 
в этом году?

- А о каком именно всплеске 
идет речь?

- О бесконечной замене 
поребриков на улицах го-
рода….

- Эта работа выполняется 
постоянно в рамках ремонта 
дорог. Я не понимаю, почему 
именно сейчас возрос инте-
рес к этому вопросу. У меня в 
программе ремонтных работ 
- 266 объектов. В прошлом 
году было больше трехсот. И в 
следующем будет не меньше 
двухсот адресов ремонта. На 
это в 2012 году выделено по-
рядка 5,5 миллиарда рублей, 
а в следующем - 4,6 миллиар-
да рублей.

О мамах 
с колясками
и инвалидах 

заботится 
другой комитет

- То есть отдельно поре-
брики нигде не меняются? 
А как же адресная програм-
ма по облегчению жизни 
мамам с колясками и инва-
лидам? «Смена» писала о 
ней в предыдущем номере.

- В данном случае, возмож-
но, речь идет о программе 
устройства наземных пеше-
ходных переходов, в рамках 
которой предполагается за-
нижение бортового камня. 
Курирует реализацию данной 
программы Комитет по транс-
портно-транзитной политике.

- Но как часто требуется 
менять поребрики? Мож-
но ли говорить о каком-то 
среднем сроке службы?

- Да, конечно. Гранитный 
камень более долговечен. 
Например, на Невском про-
спекте он установлен в 2004 
году. И пока что с ним нет 
проблем. Если гранит не 
имеет серьезных дефектов и 
просто отклонился от проект-
ного положения, то во время 
ремонта дороги его не заме-
няют, а просто переставляют 
- выравнивают. Бетонный же 
камень обычно полностью 
заменяется, переставить его 
нельзя. Это связано с тем, что 
для обеспечения устойчиво-
сти ему необходим мощный 
бетонный фундамент. Соот-
ветственно, при демонтаже 
его можно только разрушить. 
Происходит такая замена 
обычно во время ремонтов 
дорог - примерно раз в пять 
лет.

А экономия?
- А простая замена бе-

тонного камня, без серьез-
ных дорожных работ, - это 
сложная операция?

- Без серьезных работ ни-
как не получится. Отдельная 
замена бортового камня все 
равно приведет к ограни-
чению движения. Как я уже 
говорил, удерживающую 
способность ему придает бе-
тонный фундамент. Поэтому 
для того, чтобы камень вы-
тащить и потом установить 
новый, требуется вскрывать 
асфальтобетонное покрытие 
довольно серьезной ширины. 
И зачастую, если инспектор 
видит, что бортовой камень 
разрушился быстрее, чем 
асфальтобетон, мы прини-
маем решение менять сразу 
все. Это обеспечивает более 
длительный межремонтный 
период. То есть про эту улицу 
на годы можно будет забыть - 
пока все вместе не придет в 
негодность.

- Получается, что проще 
сделать ремонт целиком, 
включая замену асфальто-
вого покрытия и бортового 
камня. А как же экономия?

- Как раз нет! Все сразу - 
это не наш подход. Лишь на 
трети улиц города бортовой 
камень меняется на всем сво-
ем протяжении. В остальных 
случаях речь идет о частич-
ной замене и перестановке. 
Не бывает такого, чтобы хо-
роший бортовой камень ме-
няли! Когда мы видим, что он 
разрушен или имеет сколы и 
трещины, мы принимаем ре-
шение о его замене. Если же 
он просто отклонился от про-
филя, мы его поправляем. 
Соответственно, и расценки 
на такую работу различают-
ся: замена одного погонного 

метра бетонного бортового 
камня стоит 1281 рубль. В эту 
стоимость входят демонтаж 
и вывоз, подготовка основа-
ния под новый камень и его 
установка. Для гранитного 
камня эта сумма составляет 
2578 рублей, а перестановка 
- 1006 рублей.

УГИБДД 
тоже в деле

- Кто же все-таки прини-
мает окончательное реше-
ние о ремонте дороги и за-
мене поребриков?

- У каждого органа испол-
нительной власти есть свои 
полномочия, которые строго 
прописаны в законодатель-
стве. Согласно распределе-
нию полномочий обследова-
ние технического состояния 
автомобильных дорог от-
носится к компетенции Ко-
митета по благоустройству. 
Такую работу выполняет ин-
спектор дорожного надзора 
- он составляет дефектную 
ведомость. В ней в том числе 
указывается, на какой про-
тяженности бортовой камень 
требует замены, а на какой 
- перестановки. И без этого 
документа мы не имеем пра-
ва назначать ремонт автомо-
бильной дороги. Другое дело, 
что мы, как заказчики этого 
документа, имеем право что-
то не выполнить. То есть взять 
на себя ответственность и не 
согласиться с дефектной ве-
домостью.

- Часто ли такое случает-
ся?

- Нет, не часто. Потому что 
обследуют дороги профес-
сионалы - и если они пишут, 
что какой-то элемент дороги 
имеет дефекты, то в абсолют-
ном большинстве случаев так 

оно и есть. Например, в про-
шлом году мы сочли, что до-
рога еще может подождать 
с заменой бортового камня. 
Но затем по итогам ремон-
та получили предписание от 
УГИБДД. По мнению этого 
органа, бортовой камень не 
соответствовал норме.

- И чем дело закончи-
лось?

- Заменой камня, конеч-
но. Безопасность дорожного 
движения - это главное.

Подлежит 
утилизации

- А как вы поступаете со 
старыми, отслужившими 
свой срок поребриками?

- По условиям госконтракта 
дефектный бортовой камень 
переходит в собственность 
подрядчика. Для того чтобы 
не решать вопрос по утилиза-
ции, мы берем с исполнителя 
работ остаточную стоимость. 
Например, лом бетона имеет 
определенную цену - по ней 
мы старые поребрики и про-
даем. Подрядчики все время 
пытаются снять это требова-
ние - им приходится покупать 
и утилизировать и бетон, и 
гранитный камень.

- Да, но разве гранитный 
камень, который уже был 
в употреблении, не идет в 
дело во время следующего 
ремонта? Неужели прихо-
дится выкупать его обрат-
но?

- Такой практики нет! Если 
камень не имеет дефектов, 
то его просто переставляют 
в рамках текущего ремонта. 
Но если он имеет явные раз-
рушения, то его утилизируют 
- чаще всего дробят на ще-
бень. И это, повторюсь, обя-
занность подрядчика. Если 
речь идет об установке гра-
нита на каком-то участке, до-
пустим, впервые, то это сто-
процентно новый камень, ни-
когда нигде не стоявший. Как 
вы себе это представляете: 
дефектный бортовой камень 
забирают, где-то хранят, а по-
том ставят на новом адресе? 
Это абсурдная ситуация.

В конце ноября 
все закончится
- И последний вопрос. 

Что за работы сейчас идут 
на многих перекрестках?

- Они никак не связаны с 
заменой бордюрного камня 
- только с обеспечением бе-
зопасности дорожного дви-
жения. На перекрестках, там, 
где автомобили вынуждены 
преодолевать трамвайные 
пути, водители обычно при-
тормаживают, и получается 
затор. Тормозить же прихо-
дится из-за того, что головка 
рельса бывает оголена боль-
ше, чем полагается по норме. 
Чтобы устранить эти дефек-
ты, много денег не надо - до-
статочно поменять асфальто-
бетон на подходах к рельсам. 
Мы постарались летом, когда 
все в отпусках, выполнить 
основные работы. А на осень 
оставили непродолжитель-
ный по времени ремонт - все-
го 36 адресов. И тут же будет 
уместно отметить, что еще на 
двенадцати улицах города до 
конца ноября будут законче-
ны ремонтные работы.

Софья МИХАЙЛОВА
Фото автора и Интерпресс

Антон Суханов не считает это 
«закапыванием средств»На замену поребриков денег не жалко

ОПРАВДАНИЯ Кому интересно 
менять 

поребрики?
Смольнинский чиновник Антон Суханов 

уверен: бортовой камень на улицах 
города меняется не чаще, чем всегда
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В Ломоносове семьи с маленькими детьми 
выгоняют из общежития, чтобы открыть в нем 

центр для временного содержания нелегальных мигрантов

В БЛИЖАЙШИЕ дни без 
крыши над головой мо-
гут остаться 49 семей из 
общежития в Ломоносове, 
на улице Пулеметчиков, 
10. В основном это бывшие 
сотрудники закрывшего-
ся сельскохозяйственного 
учи лища, которому при-
надлежало общежитие, 
погорельцы и русские пе-
реселенцы из стран СНГ. 
Среди тех, кого выгоняют 
на улицу, есть пенсионе-
ры, маленькие дети и даже 
груднички! Однако чинов-
ников, по-видимому, это 
не волнует. Людей уведо-
мили, что им необходимо 
освободить занимаемые 
ими помещения, так как 
в этом здании собирают-
ся открыть центр для вре-
менного содержания ино-
странных граждан перед 
их депортацией. Такое из-
вестие для многих семей 
стало настоящим шоком 
- ведь большинству просто 
некуда идти!

На птичьих 
правах

Когда-то профтехучилище 
№ 48, которому принадле-
жало ломоносовское обще-
житие, считалось образцо-
во-показательным - здесь 
готовили отличных трактори-
стов и механизаторов. Одна-
ко в 2007 году училище «оп-
тимизировали», а попросту 
говоря, закрыли. Его присо-
единили к Бегуницкому агро-
технологическому техникуму, 
который находится от Ломо-
носова примерно в ста кило-
метрах. Перешло к техникуму 
и общежитие на улице Пуле-
метчиков, но поскольку оно 
расположено слишком дале-
ко, то все это время дирекция 
учебного заведения считала 
общежитие скорее обузой, 
чем удачным приобретением. 
А с людьми, которые на тот 
момент проживали в здании, 
каждый год перезаключали 
договоры социального най-
ма.

- Конечно, мы понимали, 
что находимся здесь на пти-
чьих правах, и обращались 
во многие инстанции, чтобы 
пересмотрели статус обще-
жития. Но чиновники нас как 
будто не видели и не слыша-
ли. По сути, они сделали все, 
чтобы не дать нам закрепить-
ся в этих помещениях и чтобы 
впоследствии выселить нас 
отсюда, - рассказывает одна 
из выселяемых, Екатерина 
Прокопьева. - С нами даже не 
общаются, нас только ставят 
в известность - вешают бу-
мажки на дверях, чтобы мы с 
ними ознакомились. И вот не-
давно повесили объявление о 
выселении…

«Ремонтиро-
вали для себя, 
а жить будут 
мигранты?»

Сейчас Екатерина не знает, 
что ей делать дальше. Ее мать 
проработала в училище № 48 
всю жизнь, заслужила медаль 
«Ветеран труда». Поэтому 
преподавательнице удалось 
получить две комнаты в об-
щежитии. Плохонькие, конеч-
но, комнаты, но хоть что-то. В 
них теперь живет дочка Ека-
терина вместе с мужем и пя-
тилетней внучкой.

- Здесь столько всего сде-
лано нашими руками! - отме-
чает Екатерина Прокопьева. 
- Когда въезжали в комнаты, 
они были в ужасающем состо-
янии. Не было центрального 
освещения, розеток, торча-
ли оголенные провода, под 
подоконником зияла такая 
дыра, что можно было руку 
высунуть на улицу! Мы свои-
ми силами сделали ремонт, 
все обустроили, а теперь нам 
говорят, что в наших комнатах 
будут жить гастарбайтеры!

Как выясняется, люди про-
водили за свой счет ремонт 
не только в своих комнатах, 
но и в общих помещениях. 
Ведь Бегуницкий техникум, у 
которого на балансе оказа-
лось общежитие, не имел до-
статочно средств, чтобы под-
держивать здание в хорошем 
состоянии.

- В 2009 году нас уже хотел 
закрыть Госпожнадзор, так 
как в здании были нарушены 
нормы пожарной безопасно-
сти, - вспоминает еще одна 
выселяемая, Анжела Бойко. 
- Мы тогда общались с руко-
водством Бегуницкого техни-
кума, и нам сказали: «Това-
рищи дорогие, скидывайтесь 
и делайте ремонт в соответ-
ствии с требованиями пожар-
ной безопасности. Не вол-
нуйтесь, никто вас не будет 

выселять, живите спокойно». 
И вот мы подготовили смету, 
на свои деньги отремонтиро-
вали коридоры, полностью 
привели в порядок электрику, 
сделали побелку. Наконец мы 
получили разрешение от по-
жарных и думали, что дальше 
будем жить спокойно. Но ока-
залось, что нам лгали!

«Мы не нужны 
своей стране!»
Чиновники из администра-

ции Ленобласти решили, что 
здание бывшего общежития 
отлично подойдет под дру-
гие нужды. А с жильцами, ко-
торые имеют на руках только 
договоры социального най-
ма, можно не церемонить-
ся. И сообщили следующее: 
«Учитывая острую нехватку 
помещений государственной 
собственности Ленинград-
ской области на территории 
города Санкт-Петербурга для 
размещения государствен-
ных структур, по предложе-
нию Комитета правопорядка 
и безопасности Ленинград-
ской области было принято 
решение о создании на базе 
здания общежития специали-
зированного учреждения для 
содержания по решению суда 
иностранных граждан, под-
лежащих административному 
выдворению за пределы Рос-
сийской Федерации».

- Правда, сначала тех, кто 
работал в училище, пообе-
щали расселить, - рассказы-
вает выселяемая Надежда 
Васильева. - А вместо этого 
мы все получили уведомле-

ния о расторжении договора 
соцнайма и о добровольном 
освобождении занимаемого 
помещения до 25 октября. О 
том, что нам, бывшим работ-
никам, что-то предоставят, ни 
слова! Если отсюда съезжать, 
то придется снимать жилье. 
Лично у меня такой возмож-
ности нет - на данный момент 

в семье работает только муж, 
а я нахожусь в декретном от-
пуске по уходу за ребенком 
до полутора лет. В итоге я с 
мужем и с двумя несовершен-
нолетними детьми просто 
оказываюсь на улице. Зачем 
власти нам говорят, что надо 
больше рожать?! На деле по-
лучается, что мы, граждане 
России, просто не нужны сво-
ему государству!

Оттуда 
выдавили 
и отсюда 
выгоняют

Особенное чувство обиды 
- у проживающих в общежи-
тии нескольких русских пере-
селенцев из стран Средней 
Азии. Они приехали в Россию 
после перестройки, когда в 
бывших советских республи-
ках началось вытеснение рус-
ского населения. Получается, 
что из старого дома их вы-
жили, а теперь и российские 
чиновники отнимают новый 
дом. И ради чего?! Ради раз-
мещения в нем гастарбайте-
ров из Средней Азии! Фан-
тасмагория!

- Я приехала из Узбеки-
стана и устроилась работать 
вахтершей в это общежитие, 
так и получила здесь комнату, 
- рассказывает выселяемая 
пенсионерка Лилия Каледи-
на. - В Узбекистане у меня 
была двухкомнатная квар-
тира, но все пришлось оста-
вить. Я ощущала себя там че-
ловеком второго сорта. Когда 
я вышла на пенсию (а пенсия 
у меня была эквивалентна 60 
долларам), стало совсем тя-
жело. И я решила переехать 
под Петербург, в Ломоносов, 
где у меня живет сын. Квар-
тиру свою в Узбекистане от-
давала за бесценок, потому 
что был пущен клич среди 
узбеков: «Ничего у русских 
не покупать, они уедут и сами 
нам все оставят». А здесь на 
эти деньги и трех квадратных 
метров не купить! Поэтому 
пришлось идти работать в 
общежитие - ради жилья. А 
теперь, как плевок в лицо, 
известие об этом депортаци-
онном центре для мигрантов! 
Не понимаю, почему власти 
не могут отнестись к нам по-
человечески?!

«Нам под боком 
мигранты 
не нужны»

Возмущены решением чи-
новников не только обитате-
ли общежития, но и жители 
окрестных домов. Они даже 
провели сбор подписей про-
тив создания по соседству 
с ними учреждения под на-
званием «Центр содержания 
иностранных граждан и лиц 
без гражданства».

- Здание общежития стоит в 
начале жилого микрорайона, 
впритык к частным домам, а 
неподалеку находится дет-
ская площадка. Если здесь 
сделают центр для мигран-
тов, то просто страшно будет 
детей отпускать! - обеспокое-
на жительница микрорайона 
Лариса Гришина. - Нам и так 
приезжих хватает! Когда учи-
лище закрылось, они стали 
селиться в зданиях бывших 
сельскохозяйственных лабо-
раторий, и буквально за два-
три года у нас в округе стало 
очень много мигрантов. Куда 
мы только уже не обраща-
лись, а их все не выгонят! А 
ведь раньше здесь было та-
кое тихое, спокойное место. 
Почти все, кто жил поблизо-
сти, были сотрудниками учи-
лища, мы все друг друга зна-
ли…

Ясно одно - обстановка в 
микрорайоне накаляется. И 
если областные чиновники 
пренебрегут мнением людей, 
это рано или поздно приведет 
к социальному взрыву. К сло-
ву, подобные непродуманные 
решения чиновников только 
усиливают межэтническую 
напряженность.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ОСОБЫЙ 
СЛУЧАЙ

«Мы своими силами сделали в этом 
полуразрушенном здании ремонт, 
все здесь обустроили, а теперь нам 
говорят, что мы должны съехать, 
а в наших комнатах будут жить 
гастарбайтеры!»

Скоро дети из 49 семей, проживающих в здании общежития, могут оказаться на улице
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«Айболиты» не только лечат, 

но иногда и калечат
Ветеринарные клиники Петербурга практически безнадзорны

В НАШЕМ городе ветери-
нарные клиники - букваль-
но на каждом углу, однако 
из почти трехсот существу-
ющих лечебниц для жи-
вотных официально заре-
гистрированы в Управле-
нии ветеринарной службы 
Санкт-Петербурга только 
120. Качество обслужива-
ния в них оставляет желать 
лучшего. К тому же бывает, 
что «айболиты» не лечат, а 
калечат.

Неведомые 
болезни

Поставить верный диагноз 
бывает сложно даже чело-
веку - что уж говорить о без-
молвных животных. Тем не 
менее хозяева везут и везут 
своих питомцев к ветери-
нарам, надеясь на помощь. 
Видя страдания кошки или 
собаки, владелец готов от-
дать последние деньги, лишь 
бы четвероногому любимцу 
стало легче. Если человек по 
закону имеет право на бес-
платное лечение, то братьев 
наших меньших таким правом 
никто не обеспечил. Цены на 
ветеринарные услуги, мягко 
говоря, кусаются, но самое 
главное даже не это. Зача-
стую животные не получают 
квалифицированной помощи 
и за очень большие деньги.

Владелица спаниеля Ка-
рина Розанова обошла семь 
ветеринарных клиник и чет-
верых частных специалистов, 
прежде чем ее собаке поста-
вили правильный диагноз.

- В 8 месяцев у моей Ники 
начались регулярные присту-
пы рвоты, - рассказывает Ка-
рина. - Животное по несколь-
ку суток отказывалось от еды, 
выглядело вялым. В районной 
ветеринарной клинике соба-
ку поверхностно осмотрели, 
даже не измерили темпера-
туру. Спросили у меня о сим-
птомах. С моих слов выста-
вили сразу два диагноза под 
вопросом: парвовирусная 
инфекция и отравление. На-
значили курс антибиотиков 
и лекарства от отравлений. 
Лечение шло, а собаке ста-
новилось все хуже. В поис-
ках врача, который смог бы 
внятно объяснить, что про-
исходит с Никой, я обрати-
лась к знакомым собачникам. 
Каждый советовал «своего» 
специалиста. Однако ничего 
нового светила ветеринарии 
(а среди «своих» были даже 
профессора) мне не сказа-
ли, склоняясь то к одному из 
ранее обозначенных диагно-
зов, то к другому. К каждому 
из этих специалистов я при-
ходила по два раза - до сдачи 
анализов и после, а за каж-
дый визит платила от 1000 до 

2000 рублей, и это не считая 
стоимости анализов.

Менялись 
только 

лекарства

Побывала Карина со своей 
Никой и в частных клиниках. 
Везде собаку ждал стандарт-
ный набор: осмотр, отправка 
на анализы, повторный визит. 
В итоге врачи, все как один, 
чесали в затылке и напротив 
ранее поставленных диагно-
зов рисовали знак вопроса. 
Менялись только названия 
антибиотиков, приобретать 
которые ветеринары настоя-
тельно рекомендовали либо 
прямо у них в кабинете, либо в 
аптеке при клинике, ссылаясь 
на то, что «лекарство редкое, 
нигде не найдете». За курс тех 
или иных антибиотиков при-
ходилось выкладывать от 700 
до 3000 рублей. Однако ника-
кого эффекта лечение так и 
не давало.

- Спустя несколько часов 
после очередного укола анти-
биотика собака стала выть от 
боли и поджимать лапу, - рас-
сказывает девушка. - Позже 
выяснилось, что игла заде-
ла нерв. Но тогда я не знала, 
что это может вызвать такую 
реакцию, и побежала в бли-
жайшую круглосуточную ве-
теринарную клинику. Сонный 
доктор пощупал лапу, без 
рентгена поставил диагноз 
«саркома кости» и предложил 
за 3000 рублей срочно уда-
лить собаке заднюю лапу. От 
такой услуги я, конечно, от-
казалась, отдала за ночной 
прием тысячу и покинула уч-
реждение. Утром собака уже 
радостно бегала на четырех 
ногах, а причины спазма мне 
по телефону объяснил вете-
ринар, делавший укол.

Вылечить Нику смогли лишь 
в седьмой по счету клинике, 
где доктор, ознакомившись с 
ее историей болезни, пред-
ложил сделать УЗИ. Оказа-
лось, что собака страдает 
хроническим гастритом, а 
чтобы ей стало легче, доста-
точно было сменить корм с 
натурального на сухой.

Это мы 
не проходили

По словам председателя 
Санкт-Петербургского вете-
ринарного общества, глав-
ного врача Ветеринарной 
клиники неврологии, травма-
тологии и интенсивной тера-
пии Владимира Сотникова, в 
непрофессионализме докто-
ров, лечащих животных, ви-
новата система образования 
в сфере ветеринарии.

- Практика массового ле-
чения декоративных домаш-
них животных - кошек и со-
бак - насчитывает в России 
всего десять - пятнадцать 
лет, - объясняет Владимир 
Валерьевич. - Подготовка ве-
теринаров в отечественных 
учебных заведениях осущест-
вляется на крайне низком 
уровне, поэтому будущие ве-
теринары просто не знают ни 
о многих болезнях, ни о новых 
технологиях их лечения. Ко 
мне практически каждый день 
приходят люди, жалующиеся 
на то, что врач лечил-лечил их 
питомца, а ему только хуже. 
Но врач не виноват - откуда 
он может знать, что собаке 
можно делать операцию на 
головном мозге, УЗИ, эндо-
скопию, энцефалографию? 
В академии этому не учат, 
там необходимых для этого 
аппаратов нет. Те препода-
ватели, что умеют проводить 
сложные операции, своим 
мастерством со студентами 
не делятся, так как не хотят 
плодить себе конкурентов. 
Не секрет, что зарплата пре-
подавателей смехотворна, 
поэтому на жизнь им прихо-
дится зарабатывать частным 
лечением животных.

Владимир Сотников счита-
ет, что уровень нашей ветери-
нарии в лучшем случае при-
близительно тот, что был в че-
ловеческой медицине 200 лет 
назад. В многомиллионной 
России, к примеру, есть лишь 
четыре томографа на все ве-
теринарные центры - в Мо-
скве, Петербурге, Екатерин-
бурге и Новосибирске. Кроме 
того, нет госструктуры, ко-
торая бы осуществляла кон-
троль за деятельностью вет-
клиник.

- Если над человеческими 
врачами есть Минздрав, то 
над ветеринарами - лишь Го-
сподь Бог, - заявляет Сотни-
ков.

Из терапевтов 
в хирурги

Открыть клинику и начать 
прием может любой чело-
век, имеющий ветеринарное 
образование. Причем если 
учился он, предположим, на 
специалиста по птицам или 
насекомым, заниматься ле-
чением собак и кошек ему ни-
кто не запретит. Так что если 
человеческий врач-терапевт 
хирургом работать не может, 
то ветеринар общей практики 
имеет полное право опери-
ровать животных, и это «нор-
мально». Регистрация клини-
ки в Управлении ветеринарии 
- дело для ее владельца до-
бровольное.

Другой проблемой отече-
ственной ветеринарии яв-
ляется дефицит узких спе-
циалистов. Чтобы стать оф-
тальмологом, стоматологом, 
анестезиологом или врачом 
стационара для животных, 
выпускнику академии не-
обходимо самостоятельно 
совершенствоваться в про-
фессии, посещать многочис-
ленные семинары, читать со-
ответствующую литературу, 
стажироваться в Европе.

- Большинство ветклиник в 
нашей стране существуют на 
дорентгеновском уровне, там 
нет рентгеновских аппаратов, 
а ветеринары не умеют читать 
рентгеновские снимки, - рас-
сказывает Владимир Сотни-
ков.

11 тысяч 
за мертвых 

щенков

Так или иначе, но непро-
фессионализм многих вете-
ринаров продолжает приво-
дить к трагедиям. Как расска-
зала корреспонденту «Сме-
ны» заводчик ротвейлеров 
Ева Маршева, в конце июля в 
клинике на Лиственной улице 
во время обычной операции 
кесарева сечения были погу-
блены шесть новорожденных 
щенков.

- УЗИ, которое мы делали 
беременной собаке, показа-
ло, что она вынашивает лишь 
одного щенка. В таких слу-
чаях родовая деятельность у 
собак слабая, поэтому реши-
ли рожать под наблюдением 
ветврачей. Если бы я знала, 
что щенков окажется шесть, 
приняла бы роды самосто-
ятельно, - сокрушается Ева 
Маршева. - Я просила вете-
ринаров этой клиники про-
вести стимуляцию и оказать 
мануальную помощь, но они 
настояли на кесаревом.

Перед операцией хозяй-
ку попросили расписаться в 
документе, что претензий к 
действиям ветеринаров она 
не имеет. Понадеявшись на 
профессионализм д окторов, 
женщина поставила под-
пись и отдала в кассу клиники 
11 000 рублей.

- Операция длилась более 
пяти часов, собака потеряла 
много крови и еле вышла из 
наркоза, от которого прак-
тически сразу погибли пять 
щенков. Оживить малышей 
ветврачи и не пытались. Ше-
стой умер чуть позже у меня 
на руках уже в другой клини-
ке. Мы прибыли туда слиш-
ком поздно, и, несмотря на 
старания врачей, спасти его 
не удалось. Свою вину опери-
ровавшие собаку ветеринары 
признавать категорически 
отказались. В клинике за со-
деянное даже не извинились 
- кроме хамства, я не услы-
шала ничего, - возмущается 
Ева Маршева.

За правдой - 
в суд

Стоит отметить, что от-
стоять свои права в случае, 
если по вине ветеринаров 
животное погибло или по-
страдало, можно только в 
суде. Для этого необходимо 
представить все документы о 
состоянии животного до и по-
сле лечения, которое, по мне-
нию хозяев, нанесло вред, а 
также собрать заключения 
двух-трех экспертов, кото-
рые подтвердят, что ветери-
нарная помощь была оказана 
некачественно и стала причи-
ной ухудшения здоровья или 
смерти животного.

Кстати, в нашей стране су-
ществует успешная практи-
ка таких судебных разбира-
тельств. Например, в Новоси-
бирске хозяйка собаки смог-
ла отсудить у клиники 70 000 
рублей, доказав в суде, что 
операция на сломанной лапе 
ее собаки была выполнена с 
грубейшими нарушениями, 
привела к ухудшению состо-
яния животного и необходи-
мости повторного хирургиче-
ского вмешательства.

Для миллионов россиян со-
баки и кошки стали членами 
семьи, породистые любимцы 
часто приносят своим вла-
дельцам доход, да и вообще 
иметь дома декоративное 
живое существо стало модно. 
Уход за четвероногими и их 
лечение, несомненно, требу-
ют крупных затрат, к которым 
владельцы в большинстве 
случаев готовы, лишь бы был 
положительный эффект. Од-
нако пока что в большинстве 
ветклиник научились лишь 
зарабатывать на больных жи-
вотных, а до качественного 
оказания услуг им еще расти 
и расти.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Надежны ли руки ветеринара?

СОБАЧЬИ
СЛЕЗЫ
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Барабаны бьют - 

мошенники работают
В петербургском метро «музыканты» 

угрожают дать людям по голове

КАЖДОМУ, кто по вече-
рам бывает в метро, навер-
няка приходилось сталки-
ваться с так называемыми 
бродячими барабанщи-
ками. Молодые люди, во-
оруженные различными 
ударными инструмента-
ми, ходят по вагонам, на-
вязывая пассажирам свое 
«громкое» творчество и 
собирая пожертвования. 
Большинство пассажиров 
им не рады, однако недо-
вольство людей, похоже, 
мало кого волнует. «Сме-
на» решила разобраться в 
ситуации и выяснить, есть 
ли управа на самозванцев.

Хамы 
с барабанами

Читательница «Смены» пен-
сионерка Лидия Сорокина 
столкнулась с бродячими ба-
рабанщиками, когда возвра-
щалась домой от родствен-
ников на метро поздним ве-
чером. На станции «Садовая» 
в вагон вошли трое юношей. 
Двое расположились на полу 
в центре вагона, начали бить 
в какие-то большие бараба-
ны, а третий ходил по вагону, 
подыгрывая им на тарелках.

- Мое место было совсем 
рядом с барабанщиками, 
- рассказывает Лидия Ива-
новна. - От этого громкого, 
совершенно немелодичного 
звука у меня сильно заболела 
голова, появилась резь в ушах 
и даже стали ныть зубы. Я по-
просила парнишку, бьющего 
в барабан, прекратить играть, 
объяснив, что плохо себя 
чувствую. Он ухмыльнулся и 
вдруг начал мне угрожать. «У 
меня, - говорит, - барабан де-
ревянный, а у напарника мое-
го - тарелки металлические, 
и если вы, бабуля, сейчас не 
заткнетесь, то он тарелками 
будет бить о вашу голову». К 
этому времени поезд уже по-
дошел к платформе. Двери 
открылись, и компания, успев 
собрать с пассажиров по-
жертвования, спешно поки-
нула вагон и растворилась в 
толпе. От такого хамства мне 
стало не по себе, я разволно-
валась, на следующий день 
пришлось вызывать врача - 
скакнуло давление.

Коза за 
полторы тысячи

Ассортимент ударных ин-
струментов у бродячих бара-
банщиков довольно широк. 
Наибольшей популярностью 
пользуются африканские ба-
рабаны джембе, турецкие 
дамбуки, индийский бара-
бан тамтам и музыкальные 

тарелки. Приобрести такие 
инструменты не составляет 
труда - они есть во всех круп-
ных музыкальных магазинах и 
стоят всего от полутора тысяч 
рублей. По словам продавца 
одного из таких магазинов, 
покупают их обычно предста-
вители различных субкультур. 
Последнее время заморские 
барабаны стали также попу-
лярны в качестве оригиналь-
ных подарков, однако далеко 
не все таким презентам раду-
ются.

- Случается, что подарен-
ные джембе и дамбуки воз-
вращают обратно в магазин, 
- рассказал нам Александр, 
продавец одного из музы-
кальных магазинов на Нев-
ском проспекте. - Бывают и 
комичные случаи. Недавно к 
нам пришла женщина, кото-
рой на день рождения пода-
рили довольно дорогой афри-
канский барабан. Объясняя 
причину возврата, она сказа-
ла, что является вегетариан-
кой, а так как его мембрана 
сделана из козьей кожи, то 
для нее такой подарок непри-
емлем.

Травмоопасные 
«оркестры»

Претензии людей к вагон-
ным барабанщикам вполне 
оправданны. По словам глав-
ного оториноларинголога Се-
веро-Западного федерально-
го округа профессора Сергея 
Рязанцева, их творчество мо-
жет серьезно пошатнуть здо-
ровье пассажиров.

- В метро и так повышен-
ный уровень шума, вызван-
ный работой транспорта и 
технических механизмов, что 
неблагоприятно влияет на 
состояние внутреннего уха, 
- говорит Сергей Валенти-
нович. - Мировой опыт сви-
детельствует: у машинистов 
метрополитена и дежурных 
по станциям слух снижен. Для 
пассажиров, находящихся в 
метрополитене эпизодиче-
ски, это не так опасно, однако 
барабанщики и тарелочники 
создают дополнительную шу-
мовую нагрузку, которая вы-
зывает стрессовый уровень 
звукового шума. Это может 
привести к такой серьезной 
акустической травме, как 
острая нейросенсорная туго-
ухость, и прогрессированию 
уже имеющихся заболеваний 
внутреннего уха. Поэтому шу-
мовая гигиена в метро долж-
на находиться под строгим 
контролем правоохранитель-
ных органов.

Вред от шума, производи-
мого барабанщиками, под-
тверждает и лор-врач высшей 
категории, кандидат меди-
цинских наук Владимир Зай-
цев:

- Считается, что громкость 
в вагоне метро соответствует 

примерно 80 децибелам. Это 
предельно допустимая кон-
центрация по максимально 
допустимой громкости зву-
ка для обычных людей. Но на 
самом деле уровень шума в 
вагоне метро гораздо выше. 
Это обусловлено износом 
подвижного состава, боль-
шими скоростями поезда, 
открытыми форточками и не-
которыми другими фактора-
ми. Барабанщики стараются 
перекрыть грохот движуще-
гося вагона, что им хорошо 
удается. Но при этом уровень 
шума повышается до 110 - 
120 деци бел. А это может 
привести к тяжелым заболе-
ваниям уха.

Чтобы сохранить свой слух, 
необходимо пресекать по-
добные хулиганские выходки, 
обращаясь по громкой связи 
к машинисту состава, совету-
ет доктор.

Слышите 
барабаны -

прячьте 
кошельки

Кроме вреда здоровью, ба-
рабанщики наносят и другой 
вред пассажирам. Пожерт-
вования - не единственный 
заработок этих бродячих 
музыкантов. По весьма до-
стоверным данным, с ними 
делятся своим «доходом» 
карманники, с которыми они 
взаимодействуют. Пока одни 
бьют в барабаны и тарелки, 
другие внимательно следят 
за пассажирами, достающи-
ми кошельки, чтобы подать 
«артистам». Воры опытным 
глазом определяют, на ком из 
добросердечных пассажиров 
можно неплохо нажиться. Тот, 

кто карманникам «приглянет-
ся», обычно выходит из метро 
уже без кошелька.

А иногда барабанщики спе-
циально отвлекают своим 
выступлением конкретного 
человека, на которого укажут 
сопровождающие их воры. И 
пока пассажир увлеченно на-
блюдает за выступлением, 
карманник делает свое чер-
ное дело, а потом под видом 
обыкновенного пассажира 
покидает вагон вместе с му-
зыкантами.

Попробуй 
поймай!

Согласно правилам поль-
зования Петербургским ме-
трополитеном, всем лицам, 
находящимся на его террито-
рии, запрещается играть на 
музыкальных инструментах. 
В противном случае нару-
шителю придется заплатить 
штраф от 100 до 500 рублей. 
Таким образом, деятельность 
барабанщиков и тарелочни-
ков противозаконна. Отлав-
ливать нарушителей должны 
работники метро совместно с 
сотрудниками УВД по охране 
метрополитена.

- Играющих в вагонах и 
переходах музыкантов мы 
гоняем, составляем на них 
протоколы, предупреждаем, 
в общем, боремся с ними по 
закону, - рассказал корре-
спонденту «Смены» инспек-
тор по станциям Петербург-
ского метрополитена Миха-
ил Совтус. - Они мешают не 
только пассажирам, но и на-
шим работникам.

Корреспондент «Смены» 
приняла участие в одном из 
рейдов по отлову барабанщи-
ков. Инспектор по станциям в 

обществе двух полицейских, 
довольно громко обсуждая 
между собой план действий, 
сели в поезд.

- Они войдут на следующей, 
- сказал после какого-то те-
лефонного звонка инспектор 
по станциям.

- Значит, сейчас попадутся, 
- ответил полицейский.

Действительно, уже на сле-
дующей станции в первую 
дверь вагона вбежала де-
вушка в яркой разноцветной 
одежде и со шляпкой в руке. В 
последнюю дверь вошли трое 
молодых людей с рюкзаками 
за плечами и африканскими 
барабанами джембе в руках. 
Девушка, чьей стремительно-
сти позавидуют олимпийские 
спринтеры, пробежалась по 
вагону и остановилась около 
барабанщиков, которые не 
начинали играть, дожидаясь 
ее. Практически сразу к ним 
подошли полицейские и ин-
спектор.

- А мы ничего не нарушаем, 
мы просто хвастаемся друг 
перед другом новыми ин-
струментами, не играем же! - 
громко сказал полицейскому 
парень с барабаном.

- Мне жарко, вот и сняла 
шляпку. Какие деньги?! По-
смотрите, в ней ни копейки 
нет, - оправдывалась девуш-
ка.

В итоге протокол со-
ставить так и не удалось, 
барабанщики-«хвастуны» 
убрали в рюкзаки инструмен-
ты и на следующей остановке 
покинули вагон, а проверяю-
щие поехали дальше.

В метро - 
не люди?

Через полчаса корреспон-
дент «Смены» встретила этих 
музыкантов уже «за работой», 
правда на другой ветке. Де-
вушка, резво бегая по вагону, 
собирала в шляпку пожертво-
вания пассажиров, барабан-
щики что-то невпопад насту-
кивали.

Саша (так назвалась девуш-
ка) откровенно рассказала, 
что, даже если введут высо-
кие штрафы, из метро бара-
банщики все равно никуда не 
уйдут.

- Дома играть нельзя. Там 
соседи - живые люди, они 
от барабанов и тарелок про-
сто с ума сойдут, - объяснила 
Саша. - В парках играть неин-
тересно - публики нет. В цен-
тре города на улице просто 
так не встанешь - там каждый 
метр кому-то принадлежит 
и за него придется очень до-
рого платить. Да и холодно 
на улице играть. А в подземке 
дашь на лапу 500 рублей - и 
стой себе, играй, репетируй, 
работай.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Рисунок 

Максима СМАГИНА

СИТУАЦИЯ
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Максиму 
Демченко, Никите Деньгину и другим детям, больным раком, выбе-
рите тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Максим Демченко
5 лет. 
Нейробластома

Никита Деньгин 5 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, 

больным раком

НЕПРИЯТНОСТИ у Макси-
ма, маленького мальчика 
из Краснодара, начались 
летом 2010 года, когда 
однажды утром мама за-
метила на переносице 
сына небольшую шишеч-
ку. Естественно, первой 
была мысль, что он где-то 
накануне ударился. Но на 
следующий день опухоль 
перешла на левое веко. 
Обратились к окулисту, 
тот никаких отклонений 
не обнаружил. Как и лор, 
которого Максим с мамой 
посетили позже. Хирург 
предположил, что это укус 
насекомого, и посоветовал 
принимать препарат от ал-
лергии. Через неделю веко 
почернело.

В ГОРОДСКОЙ больнице 
ребенку сделали снимок и ди-
агностировали гайморит. Две 

недели он принимал антибио-
тики, пока быстро растущая 
опухоль не стала буквально 
выдавливать глаз... В итоге 
мальчик попал в Детскую кра-
евую больницу, где ему про-
вели компьютерную томогра-
фию головы и УЗИ брюшной 
полости. Диагноз: «нейробла-
стома надпочечника с мета-
стазами в кости черепа». Для 

всех это стало шоком, ведь 
в целом Максим чувствовал 
себя совершенно нормально 
и жил как обычно: не темпе-
ратурил, хорошо ел, играл, 
бегал, ходил в садик...

Опухоль удалили удачно, 
внутренние органы удалось 
сохранить. Максим быстро 
восстановился после хирур-
гического вмешательства, но 
вот шесть курсов химиотера-
пии дались ему крайне тяже-
ло: развился сепсис, больше 
недели держалась очень вы-
сокая температура. Для за-
вершения лечения в мае 2011 
года в Москве, в Российской 
детской клинической больни-
це, мальчику сделали ауто-
трансплантацию костного 
мозга - при этой процедуре 
у пациента забирают соб-
ственные здоровые стволо-
вые клетки, которые переса-
живают после высокодозной 

«химии».
Наконец Максим с мамой 

вернулись домой. Девять ме-
сяцев семья жила спокойно, 
однако в марте этого года 
болезнь начала прогресси-
ровать. Сейчас мальчик про-
ходит лечение в Петербурге, 
в Институте детской гема-
тологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. Ему на-
значили противорецидивную 
химиотерапию, потом плани-
руется провести пересадку 
стволовых клеток от мамы. 
Для лечения ребенку необхо-
дим препарат «Темодал» на 
сумму 65 400 рублей, «Кам-
пто» - 55 000 рублей и «Спрай-
сел» - 78 000 рублей. Родите-
ли Максима не в состоянии в 
короткий срок собрать такую 
большую сумму, ведь в семье 
сейчас работает только отец. 
Давайте поможем мальчику 
победить тяжелую болезнь!

ДИАГНОЗ «острый лим-
фобластный лейкоз» Ники-
те поставили в конце июня 
этого года, когда после тя-
желого, затяжного бронхи-
та с высокой температурой 
и жалобами на боли в шее и 
пояснице он попал в Киров-
скую центральную район-
ную больницу, где ему сде-
лали развернутый анализ 
крови и пункцию костного 
мозга и обнаружили 93,8 
процента раковых клеток.

МАЛЬЧИКА направили в Пе-
тербург, в клинику Института 
детской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горба-
чевой. Болезнь хорошо под-
дается назначенному лече-
нию, но прием препаратов 
дается мальчику очень тяже-
ло. Ребенка тошнит, бывает и 

рвота, от которой он страдает 
не только физически, но и мо-
рально. Никитка - необыкно-
венный аккуратист: немножко 
футболка запачкалась - сразу 
переодеть надо, а тут такое... 
С приемом лекарств в капсу-
лах - тоже постоянные про-
блемы: ребенок жалуется, 
что ему «большую таблетку» 
не проглотить, просит маму 
разрезать ее на части, а как 
ее разрежешь, если внутри 
горький порошок?

Сейчас Никита лечится в 
режиме дневного стациона-
ра, они с мамой часто бывают 
дома в Кировске. Оказыва-
ясь рядом со своим детским 
садом, мальчик каждый раз 
страшно расстраивается. Ни-
кита ходил в старшую группу, 
где детей серьезно готовили 
к школе. Он очень любил эти 

занятия и был одним из луч-
ших, Никита уже хорошо счи-
тает и читает. Мальчик скуча-
ет без этих уроков и без дет-
ской компании: из-за слабого 
иммунитета общение с деть-
ми ему временно противопо-
казано.

Никита вышел в ремиссию, 
но лечение еще не закончи-
лось. Две недели мальчик 
получает гормональную тера-
пию, шесть недель - «химию». 
Раз в два месяца ему требу-
ется четыре флакона препа-
рата «Аспарагиназа» (около 
4000 рублей за флакон) и во-
семь флаконов «Метотрекса-
та» (250 рублей за флакон), а 
также препарат «Пури-нетол» 
(700 рублей в месяц). Общая 
сумма, может быть, и не очень 
большая, но эта терапия бу-
дет длиться долго - до двух 

лет. Для мамы Никиты это 
весьма серьезные расходы, 
ведь помимо больного сына 
на ее попечении и бабуш-
ка мальчика - пенсионерка. 
Родители Никиты в разводе, 
отец не оказывает какой-либо 
помощи в лечении ребенка.

Как чувствуют себя 
дети, о которых 
«Смена» писала 

в сентябре
Максим Винтер
Максим сейчас по-

прежнему находится дома, 
в Иркутске, чувствует себя 
хорошо. Он продолжает 
принимать иммуносупрес-
сивные препараты, а также 
«Ноксафил». В ноябре Мак-
сима ждут в Петербурге на 
плановое обследование.

Маша Осипова
У Маши продолжается 

лечение в режиме днев-
ного стационара. Реакцию 
«трансплантат против хо-
зяина», затронувшую же-
лудочно-кишечный тракт, 
удалось взять под кон-
троль. Девочка продолжает 
принимать противогрибко-
вый препарат «Ноксафил».

Лиза Пушникова
Лизочка наблюдается на 

дневном стационаре и чув-
ствует себя хорошо. Курс 
иммуносупрессивной те-
рапии продолжается, по-
этому для профилактики 
грибковой инфекции Лиза 
по-прежнему принимает 
препарат «Ноксафил».

Илья Гусаров
По основному заболе-

ванию у Ильи - ремиссия. 
Но у него по-прежнему со-
храняются проявления ре-
акции «трансплантат про-
тив хозяина», затронувшей 
слизистые, кожу и печень. 
Поскольку у Ильи обнару-
жили грибковую инфекцию 
в легких, врачи решили 
усилить терапию препара-
том «Амфолип».
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Премьера
«Иллюзии»

29 октября
Театр «Приют комедианта»

В НЕДАВНЕМ прошлом самый востребо-
ванный театральный актер культурной столи-
цы Александр Баргман сегодня не менее вос-
требованный режиссер. Очередная его рабо-
та - спектакль «Иллюзии» по пьесе не менее 
востребованного основоположника «новой 
драмы» Ивана Вырыпаева. Так что понятно, 
что окружающая действительность будет 
рассмотрена под микроскопом. С помощью 
четырех актеров, рассказывающих простую 
историю жизни двух семейных пар. 

Концерт
Дима Билан

1 ноября
БКЗ «Октябрьский»

КАК недавно выяснилось благодаря пере-
даче Первого канала «Голос»,  Дима Билан 
действительно умеет петь. К тому же он те-
перь еще и педагог: будет учить в том же «Го-
лосе» петь молодежь. Так что смена площадок 
для выступлений - с дворцов спорта на более 
«взрослый» БКЗ - вполне в духе последних 
веяний. Теперь осталось только «вырасти» из 
«Димы», и перед нами будет не просто побе-
дитель «Евровидения», а певец с большими 
амбициями и возможностями.

Кино
«007: Координаты «Скайфолл»

С 29 октября
В кинотеатрах города

ДВАДЦАТЬ третий фильм бондианы снял, что уди-
вительно, Сэм Мендес, режиссер «Красоты по-
американски» и других картин, ничего общего с приклю-
ченческими не имеющих. Его история получилась самой 
длинной из двадцати трех и не самой плохой. Неулови-
мый и неуязвимый агент 007, которого по-прежнему 
играет Дэниел Крейг, уже не слишком молод, но все еще 
неуловим и неуязвим, так что, по всему видно, это дале-
ко не финал. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Чем он вам 
помешал?!»

Владимир Кехман раскроет тайну Начо Дуато 
в письменной форме

Билет не на балет
Борис Эйфман получил читательский билет 

Президентской библиотеки

А певец-то 
не настоящий!

На НТВ разобрались 
с «золотым голосом»

В ПРЕДЫДУЩЕМ номере 
«Смена» выступила в за-
щиту универмага «Фрун-
зенский», памятника ар-
хитектуры, реконструкция 
которого превратилась в 
долгострой.

В СТАТЬЕ «Под саваном 
Начо Дуато» было высказа-
но мнение, что под покровом 
рекламы с огромным изо-
бражением лица хореографа 
Михайловского театра скры-
вается деловое бессилие 
владельцев здания на углу 
Обводного канала и Москов-

ского проспекта.
В минувшую среду корре-

спондент «Смены» пообщал-
ся с руководителем Михай-
ловского театра Владимиром 
Кехманом. Владимир Абра-
мович выразил удивление тем 
фактом, что шестиметровый 
Начо Дуато, висящий на сте-
не Фрунзенского универмага, 
обеспокоил журналистов.

- Чем он вам помешал?! - 
воскликнул Кехман.

На вопросы же о том, про-
должает ли он являться вла-
дельцем здания универмага 
и как долго испанский хорео-
граф будет закрывать со-
бой долгострой, Владимир 
Абрамович пообещал отве-

тить «Смене» письменно. Как 
только в редакцию поступит 
ответ, мы сообщим об этом 
читателям.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Интерпресс 

и Святослава АКИМОВА

ЗНАМЕНИТЫЙ балетмей-
стер Борис Эйфман на ми-
нувшей неделе был звезд-
ным гостем Президентской 
библиотеки на Сенатской 
площади. Великолепие 
интерьеров и техническое 
осна щение книгохранили-
ща его искренне поразило.

- УВИДЕННОЕ превзошло 
все ожидания, - рассказал 
Борис Яковлевич. - Прези-
дентская библиотека - не 
просто «информационная 
глыба», созданная в рекордно 
короткий срок, но и грандиоз-
ная площадка для общения.

Балетмейстеру вручили 
читательский билет. В ответ 
он пообещал передать циф-
ровые видеозаписи балетов 
«Чайка», «Анна Каренина», 
«Роден» и других. А кроме 

того, выступил с инициативой 
устраивать в Президентской 
библиотеке ежегодные балы 
по аналогии с балами в Вен-
ской опере, на которые съез-
жается мировая элита.

Предложение сотрудникам 
книгохранилища пришлось 
по душе. Оно вполне соответ-
ствует главной задаче биб-
лиотеки - быть открытой для 
общества современной куль-
турной площадкой.

Людмила АНДРЕЕВА

НИКОЛАЙ Басков обидел-
ся на НТВ - объявил каналу 
бойкот и призвал своих 
поп-коллег его поддер-
жать. Причина обиды, по 
нынешним меркам, абсо-
лютно невинная. На канале 
всего лишь сделали оче-
редную программу, в ко-
торой вылили на зрителей 
массу нелицеприятной для 
певца информации.

ХОТЯ совсем недавно юби-
лей того же Баскова на том же 
НТВ транслировался как все-
народный праздник. И вдруг 
такое резкое изменение от-
ношения к «золотому голосу 
России». Понятно, что «голос» 
расстроился. С чего бы это 
вдруг?

Действительно, так сурово 
на НТВ не обходились еще ни 
с кем из поп-лиц. Хотя расска-
зы о том, кто когда напился и 
с кем развелся, - конек эн-
тэвэшников. Их умудряются 
впихнуть в программу любого 
жанра - от публицистического 
до развлекательного. Вот и 
«разоблачения» натурально-
го блондина вышли ни мно-
го ни мало под «уголовной» 

рубрикой «Чистосердечное 
признание». И с подзаголов-
ком - «Правда и ложь Николая 
Баскова».

Хотя на самом деле сам 
Басков никаких душеразди-
рающих признаний не де-
лал. Просто на канале умело 
смонтировали различные до-
кументальные кадры из жиз-
ни звезды и наложили на них 
суровый дикторский голос. 
Обычно такими голосами 
рассказывают о преступле-
ниях против человечества - а 
тут о мелочах типа изменения 
ударения в фамилии и липо-
вых романах. 

В результате у зрителей 
вполне могло сложиться впе-
чатление, что хуже Баскова 
в нашем шоу-бизнесе певца 
и человека просто нет. Хотя 
по большому счету никаких 
компрометирующих фактов 
представлено не было. Мо-
жет, он, конечно, и не «золо-
той голос», так разве у нас 
все остальные «золотые»? А 
то, что роман с Волочковой - 
всего лишь пиар, так это, по-
жалуй, только плюс... 

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

Кехман искренне удивлен Начо Дуато продолжает висеть

ЗВЕЗДНЫЙ
ВИЗИТ

РЕЗОНАНС

ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР Васи-
лий Кичеджи на встрече с 
журналистами Балтийской 
медиа-группы пообещал 
выяснить, на законном ли 
основании здание Фрунзен-
ского универмага столько 
времени «украшает» лицо 
Начо Дуато.

КСТАТИ



Культура29 октября 2012 года30

Маленький двойной «по-бродски»
Чтобы собрать средства для создания музея-квартиры поэта, 

поклонники его таланта придумывают все новые и новые акции

ЭТОЙ осенью в одной из 
кофеен на Литейном про-
спекте заваривают люби-
мый кофе Иосифа Брод-
ского - маленький двой-
ной. Часть средств от его 
продажи по специальной 
цене пойдет на создание 
музея-квартиры поэта.

Комната 
раздора

Много лет длится история с 
квартирой Бродского в доме 
Мурузи на Литейном: создать 
музей в бывшей коммуналке, 
где жила семья поэта и откуда 
он уехал в Америку, никак не 
удается. Даже прошлогодний 
рейд чиновников во главе с 
вице-губернатором Васили-
ем Кичеджи так и не сломил 
упрямство единственной 
проживающей в квартире 
пожилой женщины. Десятки 

вариантов площади, предло-
женной ей взамен комнаты, 
отвергнуты. Не устраивают 
владелицу двадцати квадра-
тов даже квартиры с видами 
на жемчужины архитектуры 
Петербурга после капремон-
та.

В недавней беседе с корре-
спондентом «Смены» сосед-
ка Бродских призналась, что 
семью эту не любила и рада 
была, когда «тунеядца Оську 
судили». Почему теперь соз-
дают музей его имени - ей 
непонятно, и к данной затее 
она относится отрицательно. 
Одинокая женщина говорила 
бойко, целыми затвержен-
ными абзацами, и казалось, 
что она не только привыкла 
давать интервью, но и получа-
ет наслаждение от внимания 
журналистов и высокопостав-
ленных лиц. 

В какой другой квартире 
она его получит? Поэтому, 
возможно, соседка Бродских 
и заломила немыслимую цену 
за комнату, с улыбкой пояс-
няя, что она тоже хочет по-
жить за границей, подобно 
поэту.

Взять все 
да и поделить!
В надежде все же собрать 

огромную сумму для выку-
па комнаты Фонду создания 
музея Бродского приходит-
ся идти на разнообразные 
ухищрения. Сейчас запущена 
кофейная акция: любимый 
кофе ленинградской интелли-

генции 60 - 70-х - маленький 
двойной - назвали «кофе по-
бродски» и продают недалеко 
от дома Мурузи по премиаль-
ной цене. Часть средств идет 
в музейный фонд.

Приветствуя энтузиазм 
людей, которые не опускают 
руки и добиваются создания 
музея нобелевского лауреа-
та, придумывая оригиналь-
ные акции, надо заметить, 

что есть более реальные пути 
к осуществлению их мечты. 
Один из них предлагает Нина 
Попова, директор Музея Анны 
Ахматовой.

- Надо отделить занятую 
комнату вместе с большим 
подсобным помещением, 
сделать там кухню и удобства, 
оформить документы на две 
отдельные квартиры, - разъ-
яснила Нина Ивановна «Сме-
не» свою идею. - Конечно, при 
этом мы потеряем парадный 
вход, по которому десяти-
летиями входил в квартиру 
Бродский, но почитатели по-
эта смогут войти в его музей 
и со двора. У нас нет времени 
ждать, когда владелица ком-
наты перестанет выставлять 
все новые и новые требова-
ния, - «полторы комнаты» се-
мьи Бродских на глазах раз-
рушаются: трещины на потол-
ке и на стенах, куски штука-
турки на полу...

Судя по всему, сейчас дей-
ствительно не время пить 
кофе. Пора спасать то, что 
есть.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Митек нараспашку
В день своего 55-летия Дмитрий Шагин 

раскрывает читателям «Смены» все личные секреты

НЕСМОТРЯ на солидный 
возраст - 29 октября Дмит-
рию Шагину исполняет-
ся 55 лет, - он, выражаясь 
словами О. Генри, свеж и 
крепок, как молодой ре-
дис. Радует и то, что ху-
дожник не изменил глав-
ному принципу митьков: 
только умный человек мо-
жет дурачиться так, чтобы 
другим умным людям ста-
ло веселее жить. Однако 
откровенные предъюби-
лейные признания «Смене» 
Дмитрий Шагин сделал со-
вершенно серьезно.

Жемчужина 
гардероба

- Тельняшка, понятное 
дело! Я ее и под смокинг го-
тов надеть - нет более парад-
ной одежды. И мне тельняшек 
много дарят, и я их охотно 
раздариваю, но в моем гар-
деробе всегда не менее пяти 
различных тельняшек.

Экстра-блюдо
- Пельмени, самые разные. 

Где бы я ни бывал, везде ел 
пельмени: китайские, ураль-
ские, сибирские, итальян-
ские... Сам я лучше всего 
готовлю блюдо под названи-
ем «Яишенка сытная» - она у 
меня с сыром, с гренками, с 
колбаской и зеленью.

Пейзаж 
по сердцу

- Я люблю реки, водопа-
ды, озера. Считаю, что луч-
ший пейзаж - это когда много 
воды. Кстати, любимейшее 
место на земле (разумеется, 
после Петербурга) - избор-
ские ключи с родниковой во-
дой. Там самое красивое на 
свете озеро с лебедями. Туда 
я постоянно езжу и осознаю в 
эти дни, что жизнь прекрасна.

Любимейшие 
люди

- Конечно же, дети! У меня 
три дочки, две внучки и внук. 
Шесть человек. Надеюсь, 
вскоре «любимейших» станет 
еще больше.

Супермечта
- Хочу, чтобы наш Петер-

бург стал настоящим центром 
культуры - не на бумажке, а в 
реальности. И не хочу, чтобы 
он превратился в «евростан-
дарт», неотличимый от сотен 
городов. Венецию же сберег-
ли. Надо сберечь и Северную 
Венецию. Наш город должен 
поражать всех гармонией 
и красотой, а петербуржцы 
должны быть счастливы каж-
дый день.

Самый 
элитный 

музей

- Хороших музеев очень 
много. Ценю среди них те, 
где выставлены мои картины. 
Особенно - Русский музей и 
Третьяковку.

Ценнейший 
подарок 

- Самый ценный подарок - 
не тот, что дарят тебе, а тот, 
который ты даришь людям. 
Поэтому сейчас я готовлю 
выставку своих картин, и буду 
счастлив, когда на нее придут 
друзья, жена и дети. Пусть по-
радуются за меня!

Невыразимый 
кошмар

- В мастерской и дома, зи-
мой и летом меня преследуют 
протечки и лопающиеся тру-

бы. Все знают, что я люблю 
воду, видимо, и она меня лю-
бит. А если без шуток, то го-
родское ЖКХ у меня в долж-
никах: количество халтурных 
ремонтов, оплаченных ком-
мунальщикам вполне полно-
весной монетой, позволило 
десяткам из них жить без-
бедно. Когда я работал коче-
гаром, порядка было больше.

Достойнейший 
поступок 
в жизни

- Без малого двадцать лет 
назад я бросил пить. И других 
наставляю на путь трезвости. 
Я - председатель попечитель-
ского совета реабилитацион-
ного центра «Дом надежды 
на горе». Туда приезжают со 
всей нашей необъятной роди-
ны. Пять тысяч человек - наши 
выпускники. Они открывают 
свои отделения трезвости в 
разных городах. Вот этим я 
горжусь.

И напоследок
- Приглашаю всех 2 ноября 

на нашу традиционную «мить-
ковскую олимпиаду». Не бу-
дет никаких скучных лекций и 
увещеваний - только веселые 
соревнования: кто медлен-
нее проедет на велосипеде, 
кто дальше кинет невесомый 
платок, кто лучше сразится в 
«чапаева». Ждем!

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА

В 55 жизнь только начинается

«Полторы комнаты» разрушаются на глазах

НЕОБЫЧНЫЙ 
ПРОЕКТ

ВОТ ОН 
КАКОЙ!

«Хочу, чтобы 
наш Петербург 
стал настоящим 
центром 
культуры - не 
на бумажке, а в 
реальности. И не 
хочу, чтобы он 
превратился в 
«евростандарт», 
неотличимый от 
сотен городов. 
Венецию же 
сберегли. 
Надо сберечь 
и Северную 
Венецию». 
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Александр МАЛИЧ: 

«Мы никогда не стремились 
лишний раз показать то, 

чего показывать не стоит»
Автор воскресного культурного обозрения «АРТ ТВ» 

провел телевизионные беседы 
с сотнями наших выдающихся современников

ЛИЦА 100ТВ СМОТРИТЕ 

ПРОГРАММУ «АРТ ТВ» 

ПО ВОСКРЕСЕНЬЯМ 

В 21.30

12+

Александр МАЛИЧ ро-
дился в Ленинграде 30 
марта 1983 года.

 Окончил Санкт-Пе-
тербургский университет, 
получив диплом по специ-
альности «международные 
гуманитарные связи».

 В 2003 году, будучи еще 
студентом третьего курса, 
начал работать на телека-
нале 100ТВ.

 С 2010-го - руководи-
тель и ведущий телепроек-
та «АРТ ТВ».

 Постоянный ведущий 
трансляций Парадов Побе-
ды на Дворцовой площади.

В ВОСКРЕСНЫЙ эфир 
программы «АРТ ТВ» на 
телеканале 100ТВ охотно 
приходят музыканты, поэ-
ты, драматурги и художни-
ки: они знают, что телеве-
дущий Александр Малич - 
знающий, интеллигентный 
и деликатный собеседник. 
Мэтры филологии уважают 
этого еще весьма молодо-
го человека за то, что он не 
только знает слово «теза-
урус», но и правильно его 
понимает. Маститые акте-
ры ценят то, что Маличу, в 
отличие от телевизионной 
поросли на других кана-
лах, не надо объяснять, кто 
такой Георгий Александро-
вич, - он в курсе: так в теа-
тральной среде величают 
Товстоногова. Зрителей 
же привлекает в Алексан-
дре и его обаяние, и ясный 
взор голубых глаз, и то, что 
по окончании трансляции 
«АРТ ТВ» всегда ощущает-
ся приятное послевкусие.

Правила 
стиля

- Александр Миросла-
вович, мне вспоминается 
вот какой эпизод. Жарким 
летним днем, ведя с бе-
рега Свири репортаж об 
арт-экспедиции БМГ, вы 
категорически отвергли 
предложение режиссера 
снять пиджак. Он с трудом 
уговорил вас расстегнуть 
хотя бы одну пуговицу. Ин-
тересно, а какие еще пра-
вила стиля у ведущего «АРТ 
ТВ»?

- Пиджак действительно 
нельзя расстегивать полно-
стью. А главный принцип сти-
ля - чтобы все сочеталось. На 
программе у нас работают 
стилисты, которые и помога-
ют выглядеть должным обра-
зом, а в домашней обстанов-
ке или на прогулке я люблю 
надевать всевозможные фут-
болки с интересными принта-
ми на тему рок-музыки.

- Вам нет еще и тридцати, 
а вы уже очень популярны. 
Звезды в таких случаях жа-
луются, что известность 
их страшно утомила. А вам 
она мешает?

- Публичность - одна из 
особенностей профессии 
телеведущего. Каждый из 
нас жаждет популярности. 
Некоторые, правда, манер-

ничают: «Ах, как мне надоело 
быть известным человеком!» 
Это - лукавство. Нет, бывает, 
конечно, что люди, которые 
обращаются к тебе на улице, 
делают это не совсем прият-
ным образом и неадекватно 
себя ведут. Но я не настолько 
популярен, чтобы меня оста-
навливали прохожие и тере-
били за рукав.

Знаменитости 
бывают разные
- За девять лет работы на 

100ТВ вы провели телеви-
зионные беседы с сотнями 
наших выдающихся совре-
менников. Какая из этих 
бесед вам наиболее памят-
на?

- В рамках проекта «Встре-
чи на набережной Макарова» 
мне представилась возмож-
ность поговорить с Валерием 
Гергиевым, Марисом Янсон-
сом, Михаилом Пиотровским 
и Александром Сокуровым. 
Для меня это значимые ин-
тервью. Запомнятся они на-
долго.

- А есть ли люди, которых 
вы больше никогда не при-
гласите в эфир?

- Нет, ну что вы! Таких нет, 
потому что еще ни разу не 
было в моей жизни тако-
го, чтобы я позвал на 
программу челове-
ка, не будучи уве-
ренным в его 
порядочности. 
Бывало, я не 
мог раскрыть 
собеседника, 
неправильно 
строил разго-
вор. Это моя 
вина, а не его. 
Не пригласить 
еще раз в эфир 
можно только по 
одной причине: за 
прошедшее время 
человек стал ме-
нее интересен на-
шим зрителям.

- Непосредствен-
ное общение со зна-
менитостями ме няет 
ваше мнение о них?

- Бывают обманутые ожи-
дания, некая фрустрация: го-
товясь к интервью, представ-
ляешь собеседника одним 
человеком, а он оказывается 
совершенно другим. Иногда 
в положительном смысле. 
Монстр рока может оказаться 
очень простым, свойским. Я 
заметил, что чем знаменитее 
человек, тем он доступнее.

С мечтой 
о «Пинк Флойд»

- Если помечтать: с кем 
бы вы поговорили в эфире?

- Есть люди, с которыми 
мне бы очень хотелось по-
говорить, но совершенно не 
уверен, что готов к разговору 

с ними. Среди них - Роджер 
Уотерс, один из основате-
лей группы «Пинк Флойд», 
и Андрей Тарковский. По-
нятно, что с Тарковским мне 
не удастся поговорить в 
этом мире, да и с Роджером 
 Уотерсом вряд ли встречусь. 
Но я говорю именно о своих 
желаниях. Хотя моя работа 
показывает, что интересные 
интервью получаются совсем 
не с теми собеседниками, от 
которых ждешь увлекатель-
ной беседы. Откровения и 

открытия - частое дело в про-
цессе разговора. Одно за 
другое цепляется, человек 
раскрывается с неожиданной 
стороны. Например, с Георги-
ем Штилем разговор сначала 
шел суховатый, он был не-
много напряжен. Я понимаю 
почему: все-таки мы с ним 
- люди совершенно разных 
поколений. И видимо, Геор-
гий Антонович опасался, что 
я буду спрашивать о чем-то 
таком, что ему не близко. Но 
я предполагал, что такая на-
стороженность возникнет, и в 
итоге мы разговорились - со-
стоялась душевная беседа.

- В какие арт-заведения 
Петербурга вы ходите не 
по долгу службы, а по зову 
сердца?

- С легкой руки Билли Нови-
ка я люблю посещать арт-клуб 
на улице Белинского. Там 
каждый вечер играют вживую 
джазовые музыканты и можно 
получить удовольствие от на-
стоящего джема. Джем - это 
все-таки самое любопытное, 
что есть в джазе. По крайней 
мере мне очень нравится. 
Сказать, что я еще где-то ча-
сто бываю, не могу. Много ра-
боты. Одно накладывается на 
другое. Происходит профес-

сиональная деформация, и 
иногда лишний раз не хочется 
выходить на люди.

«АРТ ТВ» 
в прайм-тайме
- Перенос «АРТ ТВ» в те-

лепрограмме с утреннего 
времени на вечернее по-
влек изменения содержа-
ния программы?

- Разве что чисто техниче-
ские. Что касается тематики, 
то она как была у нас вполне 
допустимой, так и остает-
ся. Теперь, правда, какая-то 
часть эфира попадает на вре-
мя после 23.00, и у нас отча-
сти, как говорится, развязаны 
руки. Но, поверьте, мы никог-
да не стремились лишний раз 
показать то, чего показывать 
не стоит.

- Широкую известность 
у телезрителей вы заво-
евали в свое время в ка-
честве ведущего проекта 
«100-процентный звук». 
Куда пропала эта переда-
ча?

- Может быть, она еще и 
не пропала. Потому что на 
данный момент - и читатели 
«Смены» узнают об этом пер-
выми - мы готовим ее переза-
пуск.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

Реклама

Александр Малич - 
главный 
по культуре 
на 100ТВ

«Готовясь к интервью, 
представляешь собеседника 
одним человеком, а он оказывается 
совершенно другим. Иногда 
в положительном смысле. 
Монстр рока может оказаться 
очень простым, свойским. 
Я заметил, что чем знаменитее 
человек, тем он доступнее».

И ЭТО ВСЕ О НЕМ
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Должны искаться книги

Хорошая детская литература есть. 
Надо только отыскать ее среди гор псевдокнижного мусора

В ПОСЛЕДНИЕ годы мно-
го говорят о том, что дет-
ская литература - в кри-
зисе: мол, талантливым 
авторам не пробиться на 
издательский рынок, где 
властвуют коммерческие 
монстры, книги делают на-
скоро, небрежно, большой 
редкостью стали хорошие 
добрые тексты, почти ис-
чезла умная детская пери-
одика. Все это так и не так 
одновременно - зависит от 
угла обзора. Плохие кни-
ги и нечитающие дети, к 
сожалению, были всегда. 
Однако во все времена на-
ходились родители, гото-
вые тратить силы и время 
на поиск хорошей литера-
туры для ребенка. И се-
годня почти ничего в этой 
системе координат не по-
менялось - разве что псев-
докнижного мусора стало 
больше. И труднее оты-
скать хорошую литературу. 
Но она - есть!

Куда делись 
«Мурзилка» 
и «Костер»?

Многие родители нынешних 
первоклассников, которые с 
такой нежностью вспоминают 
советскую детскую периоди-
ку, уверены, что ее перестали 
издавать. Это не так! В прода-
же есть и «Мурзилка», и «Ко-
стер», и старый добрый «Чиж 
и Еж». В киосках «Роспечати» 
и «Метропресса» для них вы-
делена специальная полочка, 
правда, разглядеть ее очень 
сложно.

Ежемесячный «Костер», на-
пример, всегда заслоняют 
глянец и «желтая» пресса. Из-
датель журнала Николай Хар-
лампиев сетует:

- У нас есть постоянная ау-
дитория, мы пытаемся рас-
пространять журнал и по 
школам, но тираж, который 
поступает в розничную тор-
говлю, расходится наполови-
ну. Спонтанно наш журнал не 
купят: во-первых, стоит он не 
на видном месте - надо всег-
да спрашивать, а во-вторых, 
ребенок потянется к тому, 
что ярче, круче, популярнее, 
к журналам, с обложек кото-
рых на него смотрят люби-
мые мультперсонажи. Но тут 
на помощь должны прийти 
взрослые.

Лунтик против 
мамонтенка

Другое дело, что не все 
взрослые обладают без-
упречным филологическим 
чутьем, не все могут отли-
чить качественные текст или 
иллюстрацию от дурных, в 
то время как ребенок, от-
крытый всему новому, очень 
быстро ведется на уловки 

современных издательств. А 
они предлагают то же самое, 
что и телевидение: Лунтика, 
фиксиков, западный китч. Ку-
мирами современных детей 
являются крылатые ведьмы 
Винкс и волшебные розовые 
пони. Продукция с изображе-
нием этих персонажей рас-
ходится как горячие пирожки: 

тетрадки, пеналы, портфели, 
даже кружки и жевательные 
конфеты. Среднестатистиче-
ский печатный киоск напол-
нен именно такой продукци-
ей. Рядом с ней лежит плохо 
переизданная классика, но 
ее почти не берут. Из пятерых 
детей, которые за час посе-
тили со своими родителями 
киоск в метрополитене и за 
которыми мы успели пона-
блюдать, лишь один потянул-

ся к книжке про мамонтенка.
Заведующая Детской би-

блиотекой истории и культу-
ры Петербурга Мира Васюко-
ва успокаивает:

- Сейчас у детей очень мно-
го возможностей для других 
впечатлений - это нужно учи-
тывать, но это не трагедия, к 
этому надо относиться спо-
койно. Как хорошо сказано у 
Крапивина: вдруг возникает 
«волна», все начинают инте-
ресоваться, читать, собирать 
что-то. Раньше были в моде 
черепашки-ниндзя, потом их 
забыли, а вот недавно муль-
тик показали - и все заново 
началось. Это - волна, она 
пришла, а потом ушла. К де-
шевой, сиюминутной книжке 
и журналу быстро остывает 
интерес, а книга настоящая, 
произведение искусства, 
остается.

Что такое 
хорошо и что 
такое плохо

И все-таки в метро книжки 
вообще выбирать не следует.

В специализированных ма-
газинах и детских библиоте-
ках Санкт-Петербурга есть 
сотрудники, готовые помочь 
взрослому разобраться, «что 
такое хорошо, а что такое 
плохо», и выбрать для своей 
крохи подходящую книжку 
или журнал.

В первую очередь нужно 
учитывать репутацию изда-
тельства. Есть проверенные 
бренды - «Детгиз», «Само-
кат», «Азбука», «Издательский 
дом Мещерякова», некоторые 
другие. Они каждый год выпу-
скают множество новых дет-
ских книжек множества авто-
ров, и делают это красиво и 

интересно. Ассоциация дет-
ской прессы и «Детгиз» по-
стоянно занимаются поиском 
молодых талантов, проводят 
для них семинары и конкурсы. 
Лучшие работы попадают на 
страницы петербургских «Ко-
стра» и «Автобуса», москов-
ского «Кукумбера». Выходит, 
повода бояться упомянутых 
нами «коммерческих мон-
стров» у молодых талантов 
нет, как не стоит паниковать 
и родителям из-за отсутствия 
правильной литературы для 
их детей. Есть хорошая лите-
ратура, есть!

- Есть книги, которые про-
сто приятно держать в руках. 
Вот «Азбука» переиздала, по-
моему, всю классику - очень 
простенькие книжечки, но я 

бы как раз такую купила для 
ребенка, - советует Мира Ва-
сюкова. - Конечно, в выборе 
книг надо полагаться на ин-
туицию, нельзя родителям 
ничего навязывать. Может, у 
кого-то сердце лежит к кит-
чу. И мы в нашей библиотеке 
вынуждены держать какие-то 
журналы про ведьмочек, бэт-
менов, но они лежат в сторон-
ке, не на видном месте, - де-
тей хочется предостеречь от 
такой литературы.

Издательский 
рынок стал 

цивилизованнее

Мира Львовна поделилась 
с нами еще одним наблюде-
нием:

- Я вижу тенденцию роста 
интереса родителей к кни-
ге. Просто было время - это 
перестроечное десятилетие, 
- когда маме с папой надо 
было только заработать, что-
бы прокормить себя и детей, 
- уж где там найти время, 
чтобы уследить за тем, что 
читает ребенок! С другой сто-
роны, на волне вот этих всех 
перестроек был безумный 
поток вообще неизвестно ка-
кой литературы. Знаете, сей-
час так смотришь и думаешь: 
кошмар, что издавали! С без-
умными иллюстрациями, с 
нарушением авторских прав 
- царило негуманное отноше-
ние к книге. Сейчас издатель-
ский рынок более цивилизо-
ванный. А гадких книг нын-
че не так много; по крайней 
мере библиотеки уже смогли 
с ними расстаться.

Вывод напрашивается толь-
ко один: ищите книги! Благо в 
существовании полезной ли-
тературы для детей сегодня 
сомневаться не приходится.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Современных детей интересует не только фэнтези, но и отечественная классика

ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ

Увы, не все 
родители 
обладают 
безупречным 
филологическим 
чутьем, не все 
могут отличить 
качественные 
текст или 
иллюстрацию 
от дурных, 
в то время 
как ребенок, 
открытый всему 
новому, очень 
быстро ведется 
на уловки 
современных 
издательств.

Детские книжные 
магазины 

Петербурга
 «Любимая история»

9-я линия В. О., д. 46

 «СОЮЗ» во Владимир-
ском пассаже

Владимирский пр., д. 19 
(ТЦ «Владимирский пассаж, 
3-й этаж)

 «Лавочка детских книг»
Пр. Энгельса, д. 154 (ТРК 

«Гранд Каньон», 3-й этаж)

 «Знайка»
Пр. Косыгина, д. 19/3 (2-й 

этаж)

 «Тимошка-плюс»
Ул. Типанова, д. 4а

 «Диккенс» и «Дважды 
два»

Пр. Обуховской Обороны, 
д. 105 (Книжная ярмарка в 
ДК им. Крупской, 2-й этаж, 
место 87)

 Дом книги «Гиппократ»
Ул. Ленина, д. 20

 «Аристотель»
Ул. Олеко Дундича, д. 36/1

Детские библиотеки 
Петербурга

 Центральная город-
ская детская библиотека 
им. А. С. Пушкина

Большая Морская ул., д. 33

Филиалы:

 Филиал № 1
Ул. Маяковского, д. 27

 Филиал № 2 - Детская 
библиотека истории и куль-
туры Петербурга

Ул. Марата, д. 72

 Филиал № 3 - Библио-
тека зарубежной детской 
книги

3-я Советская ул., д. 8

 Филиал № 4
Новгородская ул., д. 5

СПРАВКА «СМЕНЫ»
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У художников всего мира - 
один на всех алфавит

Шанхайский музей искусств Лю Хайсу 
привез в Петербург «Драму в туши»

В ГАЛЕРЕЕ «Мастер-
класс» на улице Маяков-
ского на минувшей неделе 
открылась очень необыч-
ная выставка: Шанхай-
ский музей искусств Лю 
Хайсу привез в северную 
столицу России картины 
из своих фондов. Экспо-
зиция называется «Драма 
в туши» - дело в том, что 
на полотнах изображены 
персонажи китайских дра-
матических пьес, а сами 
произведения выполнены 
в традиционной манере - 
писаны тушью. Гости гале-
реи «Мастер-класс» могут 
увидеть изображения жен-
щин-актрис в театральных, 
порой жутких, масках и бо-
сых мужчин-актеров в при-
чудливых позах.

- СМОТРИ, он тут босиком! 
Наш актер так на сцену бы 
не вышел: сразу видно, что 
нарисован китаец! - со свой-
ственной молодости непо-
средственностью восклицает 
одна из первых посетитель-

ниц выставки.
Впрочем, удивлялись здесь 

не только русские - жители 
Поднебесной с интересом и 
даже любопытством наблю-
дали за поведением нашей 
публики. Как оказалось, для 
китайских художников поезд-
ка в Россию стала чуть ли не 
главным событием нынешне-

го года - ведь они не только 
получили возможность по-
знакомить петербуржцев с 
традиционной живописью 
своей страны, но и увидели, 
каким Китай представляется 
молодым русским художни-
кам: в «Мастер-классе» есть 
и отечественные работы на 
шанхайскую тему.

- Картины из музея Лю Хай-
су должны вдохновлять не 
столько нас, сколько самих 
китайцев, - считает председа-
тель правления Санкт-Петер-
бургского союза художников 
Альберт Чаркин. - Китай тем 
и силен, что там не забывают 
свои традиции - изобретая 
что-то новое, совершенствуя 
технологии живописи, китай-
ские творцы всегда неизмен-
но сохраняют чувство, инте-
рес и внимание к главному 
герою искусства - человеку.

На открытие выставки в Пе-
тербург из Шанхая приехала 
внушительная делегация. По-
русски ее участники практи-
чески не говорят: их словар-
ный запас ограничивается 
нашими «здравствуйте» и «до 
свидания». По иронии судьбы 
в зале не нашлось и ни одного 
русского, свободно владею-
щего китайским. Но, как из-
вестно, у художников всего 
мира - один на всех алфавит, 
и если картины написаны та-
лантливо (а в случае с дан-
ной выставкой сомневаться 
на этот счет не приходится), 
значит, языковые барьеры не 
страшны.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

В Эрмитаже сложили свастику 
из инсталляций

Скандальные художники братья Чепмен показали петербуржцам 
отрезанные головы и распятого на кресте клоуна

В ВОСТОЧНОМ крыле 
Главного штаба, входяще-
го в музейный комплекс 
Эрмитажа, открылась вы-
ставка «Джейк и Динос 
Чепмены. Конец весе-
лья». Непривычно видеть 
в стенах одного из самых 
знаменитых музеев мира 
пластмассовые трупы и 
макдоналдсского клоуна, 
распятого на кресте. Еще 
больше настораживает, 
что инсталляции, как бы 
демонстрирующие ужасы 
войны и мерзость нацизма, 
расставлены по залу таким 
образом, что в совокупно-
сти образуют свастику.

РАБОТНИКИ Эрмитажа уве-
рены, что «творчество» скан-
дальных английских худож-
ников является современным 
искусством и его демонстра-
ция на их площадке вполне 
уместна. Ну да, впрочем, что 
тут удивительного - у нас от-
дельные господа и гопниц 
из «Pussy Riot» считают за-
служенными деятелями ис-

кусств.
В последнее время в под-

ходах к спорным культурным 
проектам наблюдаются яв-
ные перегибы как в сторону 
необоснованных запретов, 
так и в сторону вседозволен-
ности.

В Ростове-на-Дону недавно 
пытались запретить рок-опе-
ру «Иисус Христос - супер-
звезда», которую десятилети-
ями показывают по всему 
миру, - негативной реакции 
она прежде ни у кого не вызы-
вала. Правда, защитникам 
постановки в итоге удалось 
доказать, что кощунства в ней 
нет, и спектакль состоялся.

А в Петербурге - перегиб 
совсем в другую, либераль-
ную сторону. «Шабаш» аме-
риканской поп-дивы Мадон-
ны на одной из крупнейших 
концертных площадок города 
- пожалуйста! Кровавый вер-
нисаж Чепменов в Эрмитаже 
- тоже милости просим…

Девять стеклянных витрин 
наполнены пластмассовы-
ми мертвецами. Сцены мас-
совых казней, горы расчле-
ненных тел, картины попоек 
нацистов дополняются рас-
пятыми людьми и свиньями. 
Посетителю постоянно попа-

даются на глаза головы, на-
саженные на кол. Какой из-
вращенной фантазией нужно 
обладать, чтобы принять эти 
поделки за искусство, а вы-
ставку назвать антифашист-
ской? Подобные инсталля-
ции настолько неуместны в 
городе-герое, пережившем 
блокаду, насколько в Лондо-
не неуместно смотрелась бы 
гора из безголовых пупсов с 
надписью: «После бомбежки 
в районе Челси».

Сотрудники сектора совре-
менного искусства Эрмитажа 
так не считают, полагая, что 
Чепмены «отсылают нас и к 
Босху, и к Брейгелю, и к на-
шим старым мастерам». Куда 
там они нас отсылают - во-
прос весьма спорный, не зря 
же многие европейские горо-
да отказались от публичной 
демонстрации их «творче-
ства». А вот самих Чепменов 
вместе с их инсталляциями 
хочется поскорее отослать 
домой, в Лондон.

От Марата Гельмана и его 
«Икон» Петербург, слава богу, 
отбился. Жаль, того же само-
го не произошло с «Концом 
веселья» братьев Чепмен.

Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

На выставке петербурженки внимательно рассматривали 
национальные костюмы китаянок

КРОВАВЫЙ 
ВЕРНИСАЖ 

Марлен 
Дитрих 

и простые 
девушки

ДНИ Германии в Пе-
тербурге продолжают-
ся: выставочный центр 
 РОСФОТО знакомит го-
рожан с работами масте-
ра черно-белой фотогра-
фии Арно Фишера.

ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ часть 
экспозиции занимают 
снимки Марлен Дитрих. 
На других фото - послево-
енная Германия, простые 
девушки на фоне промыш-
ленных пейзажей и люби-
мый сад фотографа.

Первые работы Фишера 
- потрясающие докумен-
тальные фотографии Бер-
лина начала 50-х - массо-
вый зритель увидел спустя 
тридцать лет после их под-
готовки к изданию: власти 
ГДР запретили печатать 
альбом. 

В 60-х мастер занялся 
съемками для модной ин-
дустрии, так судьба свела 
его с Марлен Дитрих. Впо-
следствии она признала 
Фишера лучшим фотогра-
фом из всех когда-либо ее 
снимавших.

Анна ЖАВОРОНКОВА

БЕРЛИНСКОЕ 
НАСТРОЕНИЕ

ЛЕГКОСТИ  
ПЕРЕВОДА 
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«Зенит» второй 

свежести
Питерцы в Лиге чемпионов наконец-то победили, 

но не убедили своей игрой

ПЕРВАЯ победа «Зени-
та» в текущем розыгрыше 
Лиги чемпионов не при-
несла особой радости и 
тем более удовлетворе-
ния. При всей своей важ-
ности. Поскольку футбол, 
показанный чемпионом 
России, мягко говоря, не 
обнадежил. Команда Луча-
но Спаллетти по-прежнему 
далека от выхода из игро-
вого кризиса и не выглядит 
командой, достойной уча-
стия в плей-офф главного 
еврокубка.

Пока не тот 
эффект

Вообще-то критиковать 
команды принято после по-
ражений. Победы обычно 
служат своеобразной индуль-
генцией, ведь даже корявым 
способом добытые три очка 
- это все равно три очка. Но в 
данном случае закрыть глаза 
на явный регресс «Зенита» по 
сравнению с прошлой Лигой 

чемпионов никак нельзя. Да 
и не хочется. Мы не забыли, 
как ярко играл «Зенит» про-
шлой осенью дома с «Порто» 
и на выезде с «Шахтером», и 
логично ждали «продолже-
ния банкета». Особенно учи-
тывая звездные и дорогие 
приобретения. Но усиление 
состава на деле приносит от-
рицательный эффект. Пока. 
Прежняя гармония явно на-
рушилась.

При всем уважении к «Ан-
дерлехту» - это команда сред-
ненького европейского уров-
ня. Команда, битая «Зени-
том» без всяких проблем два 
года назад в Лиге Европы - и 
дома, и на выезде. Нынче же 
на «Петровском» без проблем 
не обошлось, причем про-
блем больших, разрешимых 
лишь посредством пенальти, 
заработанного Владимиром 
Быстровым и реализованно-
го Александром Кержаковым. 
Пенальти справедливого, но 
не вытекавшего из логики 
игры.

Не уверен, что за последнее 
время «Андерлехт» сильно 
прибавил, - его разгромное 
поражение дома от «Малаги» 
позволяет в этом усомниться. 
А вот нынешнее футбольное 
состояние «Зенита» заметно 

невооруженным глазом. Спо-
ру нет, приятно одержать в 
трех матчах три победы под-
ряд. Вот только они скорее не 
одержаны, а вымучены. Как с 
«Краснодаром» и с «Кубанью» 
в Премьер-лиге, так и с «Ан-
дерлехтом» сейчас.

Некогда «Зенит» Спаллетти 
играл в очень даже симпатич-
ный футбол, а нынче страдает 
на фоне не самых грозных оп-
понентов. Даже проигранный 
«Милану» матч трехнедель-
ной давности настраивал на 
более позитивный лад, от-
резками питерцы напомина-
ли себя прежних. Сейчас же 
не «Милан», а всего лишь «Ан-
дерлехт» больше хозяев кон-
тролировал мяч и создал как 
минимум не меньше опасных 
моментов.  

В ожидании 
чуда?

О чем все это свидетель-
ствует? Прежде всего о том, 
что «Зенит» в данный кон-
кретный момент, на экваторе 
группового этапа лиги, по-
прежнему не готов к выполне-
нию серьезных задач в этом 
турнире. Ни психологически, 
ни физически. Покупка Халка 
и Акселя Витселя, возможно, 
окупится сторицей позднее, 
но пока она лишь внесла в 
команду неразбериху. И свя-
занную не только с демаршем 
Игоря Денисова - неразбери-
ха нынче творится и на поле: 
перестройка схемы игры про-
ходит мучительно. Что осо-
бенно заметно впереди, где 
Халк и Кержаков не понимают 
ходов друг друга. В их дей-
ствиях нет сыгранности, зато 
присутствует нервозность. В 
матче с «Андрлехтом» Халк и 
вовсе, как показалось, играл 
сам по себе, отдельно от «Зе-
нита». Словно на поле присут-
ствовали три команды.

Несогласованность дей-
ствий касается и полузащи-
ты, и даже линии обороны, 
пусть в матче с «Андерлех-
том» и представшей в своем 
прежнем, оптимальном соче-
тании. Забывает возвращать-
ся назад Доменико Кришито, 
теряет почти на ровном месте 
мяч Томаш Губочан, заметно 
снижает активность при со-
зидании Александр Анюков… 

Кроме того, куда-то пропа-
ли фирменные размашистые 
атаки «Зенита», а невысокая 
функциональная готовность, 
отсутствие свежести не по-
зволяют игрокам вскрывать 
оборону соперников про-
рывами на скорости в сво-
бодные зоны. Пару раз это 
удалось только Быстрову с 
Халком, да и то первый вы-
шел на замену, а второй, как 
уже отмечалось выше, провел 
безобразный матч, то и дело 
теряя мяч.

Неудивительно, что после 
встречи Спаллетти ходил по 
полю с кислым лицом. Какие 
бы политкорректные фразы 
он затем ни произносил, ему 
нужен совсем другой футбол 
в исполнении своей команды. 
Как и нам. С такой игрой 
выйти в плей-офф Лиги чем-
пионов поможет только чудо.   

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Было много борьбы, но мало красоты

ЛЮБИМАЯ  
КОМАНДА

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
3-й ТУР. ГРУППА С

«Зенит» (Россия) - «Ан-
дерлехт» (Бельгия) - 1:0 
(0:0). 24 октября. Санкт-
Петербург. Стадион «Пет-
ровский». Судья - Бебек 
(Хорватия).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Кришито, Лом-
бертс, Губочан, Широков 
(Алвеш, 76), Файзулин (Бы-
стров, 58), Семак (Зыря-
нов, 67), Витсель, Кержа-
ков, Халк.

Гол: Кержаков, 72 (с 
пен.).

Предупреждены: Фай-
зулин, 30; Василевски, 52; 
Йованович, 72; Прото, 79; 
Де Суттер, 90.

«Малага» (Испания) – 
«Милан» (Италия) - 1:0.

Положение команд

В 4-м туре 6 ноября 
встречаются: «Андерлехт» 
- «Зенит», «Милан» - «Мала-
га».

ГРУППА А
«Порто» (Португалия) - 

«Динамо» К (Украина) - 3:2, 
«Динамо» З (Хорватия) - 
ПСЖ (Франция) - 0:2. По-
ложение команд: 1. «Пор-
то» - 9 очков. 2. ПСЖ - 6. 
3. «Динамо» К - 3. 4. «Дина-
мо» З - 0.

ГРУППА В
«Арсенал» (Англия) - 

«Шальке-04» (Германия) - 
0:2, «Монпелье» (Франция) 
- «Олимпиакос» (Греция) 
- 1:2. Положение команд: 
1. «Шальке-04» - 7. 2. «Ар-
сенал» - 6. 3. «Олимпиакос» 
- 3. 4. «Монпелье» - 1.

ГРУППА D
«Аякс» (Голландия) - 

«Манчестер Сити» (Англия) 
- 3:1, «Боруссия» Д (Гер-
мания) - «Реал» (Испания) 
- 2:1. Положение команд: 
1. «Боруссия» - 7. 2. «Реал» 
- 6. 3. «Аякс» - 3. 4. «Манче-
стер Сити» - 1.

ГРУППА Е
«Норшелланн» (Дания) - 

«Ювентус» (Италия) - 1:1, 
«Шахтер» (Украина) - «Чел-
си» (Англия) - 2:1. Положе-
ние команд: 1. «Шахтер» - 7. 
2. «Челси» - 4. 3. «Ювентус» 
- 3. 4. «Норшелланн» - 1.

ГРУППА F
БАТЭ (Белоруссия) - «Ва-

ленсия» (Испания) - 0:3, 
«Лилль» (Франция) - «Бава-
рия» (Германия) - 0:1. По-
ложение команд: 1. «Вален-
сия» - 6. 2. БАТЭ - 6. 3. «Ба-
вария» - 6. 4. «Лилль» - 0. 

ГРУППА G
«Спартак» (Россия) - 

«Бенфика» (Португалия) - 
2:1, «Барселона» (Испания) 
- «Селтик» (Шотландия) 
- 2:1. Положение команд: 
1. «Барселона» - 9. 2. «Сел-
тик» - 4. 3. «Спартак» - 3. 
4. «Бенфика» - 1. 

ГРУППА H
«Галатасарай» (Турция) - 

ЧФР (Румыния) - 1:1,«Ман-
честер Юнайтед» (Англия) 
- «Брага» (Португалия) 
- 3:2. Положение команд: 
1. «Манчестер Юнайтед» - 
9. 2. ЧФР - 4. 3. «Брага» - 3. 
4. «Галатасарай» - 1.

РЕЗУЛЬТАТ

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»: 

- ОЖИДАЛ сложного матча. Над нами довлел тот факт, что 
требуется обязательно побеждать. Кроме того, тяжелое 
поле, сильная и мощная команда соперника… Думаю, мы 
сегодня действовали мудро, хорошо прежде всего с точки 
зрения командного равновесия. Да, мы потеряли способ-
ность быстро принимать решения на поле, моментально 
оценить игровую ситуацию и сделать правильный выбор. Но 
с моей точки зрения, все равно заслужили эту победу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

И М О

1. Малага 3 7 - 0 9

2. Милан 3 3 - 3 4

3. Зенит 3 3 - 6 3

4. Андерлехт 3 0 - 4 1



3529 октября 2012 годаСпорт
Может, стоит 
радоваться, 

что команда играет 
хотя бы так?!

Зенитовцам сильно не хватает «огня в глазах»

ИГРА С «Андерлехтом» 
получилась, мягко говоря, 
неоднозначной и сложной. 
По-простому говоря, коря-
вой. Заметно, что «Зенит» 
по-прежнему находится не 
в лучшем морально-пси-
хологическом состоянии, 
внутренние проблемы в 
питерской команде пока не 
решены.

НАЛИЦО отсутствие здоро-
вого микроклимата, некоего 
монолита в действиях «Зени-
та». Думаю, по-прежнему ска-
зываются последствия кон-
фликта с Денисовым. Ведь 
когда у футболистов нет мо-
рального удовлетворения от 
тренировочного процесса, 
нет и куража, стремления от-
рабатывать на поле и за себя, 
и за партнера, если тот вдруг 
допустит ошибку. На крупных 
планах матча с бельгийцами 
было заметно, что в глазах 
 зенитовцев нет былого огня. 
Пусть кто-то скажет, что 
«огонь в глазах» понятие вир-
туальное, но поверьте - он 
очень важен. И его отсутствие 
является первым признаком 
нехватки морально-волевых 
качеств. Не хватает и Денисо-
ва, который и сам пахал на 
поле, и партнеров гонял. 

«Андерлехт» не показал ни-
чего выдающегося - с такими 
соперниками питерцы долж-
ны справляться без малейше-
го напряжения. Но в нынеш-
нем состоянии не получает-

ся. В последние два месяца 
прогресса в игре команды не 
видно.

Почему такому квалифици-
рованному специалисту, как 
Спаллетти, не удалось нала-
дить игру команды за дли-
тельный срок? Мы не владеем 
полной информацией по про-
исходящему внутри коллекти-
ва, может, вообще стоит ра-
доваться, что команда играет 
хотя бы так… Но в любом слу-
чае Лучано, похоже, до сих 
пор находится в поиске. Ищет 
и не находит, отчего в его по-
ведении заметна некоторая 
потерянность. Спаллетти по-
ка не владеет ситуацией. 

Создается впечатление, что 
это не новички адаптируют-
ся к манере игры «Зенита», а 

«Зенит» пытается подстраи-
вать свою модель под нович-
ков. А она не подстраивается. 
Раньше все понимали манев-
ры друг друга с полуслова, 
а теперь Халк бегает сам по 
себе, злоупотребляет иници-
ативой, когда может отдать 
пас. К примеру, с «Андерлех-
том» он игнорировал под-
ключения Анюкова на флан-
ге. Что наверняка негативно 
действовало на Александра: 
стоит ли бежать, предлагать 
себя, если все равно не полу-
чишь мяч? 

Ничего не хочу сказать пло-
хого про Халка или Витселя, 
заметно, что они очень стара-
ются, но пока в игру «Зенита» 
не интегрированы. Конкретно 
по этому матчу меня удивило 
решение Спаллетти не вы-
пускать в стартовом составе 
Быстрова - выйди Володя на 
поле с первых минут, гля-
дишь, и нервотрепки удалось 
бы избежать. В теории игру 
мог бы усилить и наладить 
уже порядком подзабытый 
Данни, но думаю, до декабря 
он оптимальной формы не на-
берет.

Тем не менее с учетом по-
беды «Зенита» и поражения 
«Милана» от «Малаги» по-
ложение питерцев в борьбе 
за выход из группы небезна-
дежное. Главное - оперативно 
наладить внутрикомандный 
микроклимат.

Вячеслав МЕЛЬНИКОВ, 
экс-главный тренер 

«Зенита», чемпион СССР 
в составе «Зенита»

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Мельников не видит 
в команде монолита

Кержаков забил 200-й мяч в карьере

Александр 
КЕРЖАКОВ:

«Хочу догнать 
Протасова 
и Блохина»

Форвард доволен 
юбилейным голом 

и неприятно удивлен игрой

ГОЛ, забитый в ворота 
«Андерлехта» с пенальти 
Александром Кержаковым, 
стал не только победным, 
но и юбилейным для фор-
варда - двухсотым в его 
карь ере.

- Когда играю, не так уж 
сильно задумываюсь над 
всеми этими цифрами, - при-
знался Кержаков. - Надеюсь, 
еще не скоро доведется про-
сто сидеть и вспоминать, 
сколько я забил за футболь-
ную карьеру. Тем не менее 
очень доволен, ведь мой гол 
стал победным. И в принци-
пе, не важно, что забил его с 
пенальти, а не с игры. О соб-
ственных достижениях думаю 
во вторую очередь, главное 
- результат команды. Хотя, 
конечно, буду стараться до-
гнать двух великих советских 
футболистов - Олега Блохина 
и Олега Протасова.

- Обычно вы оставляете 
себе мячи, которыми заби-
ваете юбилейные голы…

- Сейчас поступил точно 
так же. Правда, не думаю, что 
удалось заполучить именно 
тот, конкретный мяч. В Лиге 
чемпионов, насколько по-
нимаю, подобное не привет-
ствуется. Но один из игровых 
мячей забрал, и ребята на 
нем уже расписались.

- Показалось, что перед 
пробитием пенальти вы 
долго разговаривали с Ро-
маном Широковым. Долго 

решали, кто из вас подой-
дет к «точке»?

- Сколько разговаривали, 
столько и решали. В итоге 
Роман уступил мне право на-
нести удар. Был ли нажим с 
моей стороны? В какой-то 
степени да.

- Игра получилась очень 
непростой, гости даже 
больше контролировали 
мяч. Это не стало для вас 
неприятным сюрпризом?

- Скорее да, чем нет. Изна-
чально предполагал, что нам 
удастся действовать намно-
го лучше - доминировать на 
поле, вести игру. К сожале-
нию, многое не получалось. 
В каких-то эпизодах «Андер-
лехт» выглядел даже лучше, 
владел инициативой, преиму-
ществом - как игровым, так и 
в плане владения мячом. Как 
мне показалось, в первом 
тайме бельгийцы переигры-
вали нас и в центре поля. Бе-
зусловно, хочется действо-
вать лучше и ярче, создавать 
больше моментов. Но сейчас  
самое важное - это все же до-
стигнутый результат.

- Три очка придадут 
команде уверенности в 
своих силах?

- Не только уверенности. 
Мы сделали первый шаг к вы-
ходу из группы. Мы сами за-
гнали себя в очень тяжелую 
ситуацию, теперь надо навер-
стывать упущенное. Но все 
по-прежнему зависит только 
от нас. Будем побеждать - по-
падем в плей-офф, не удастся 
- останемся за бортом. 

Константин МАЛИНИН
Фото 

Святослава АКИМОВА

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

ЭКСПЕРТИЗА

Витселю 
пожали руку

ОБЫЧНЫЙ предматчевый ритуал рукопо-
жатий футболистов соперничающих команд 
на сей раз имел особый подтекст: защитник 
«Андерлехта» Марцин Василевски накануне 
заявил, что откажется пожать руку Акселю 
Витселю. Дело в том, что, еще выступая за 
«Стандард», Аксель нанес Марцину тяжелей-
шую травму - двойной перелом ноги. После 
чего защитник лечился около девяти меся-
цев. Но обошлось без скандала - Василевски 
и Витсель все же «поручкались». 

Спекулянты 
просчитались

УДАЧНЫЙ день для «Зенита», отвратитель-
ный - для спекулянтов. Из-за сильного дождя 
и блеклой игры питерцев так называемые 
«перекупы» остались в минусе. Минут за 15 
до начала встречи они прямо у касс пытались 
продать билеты за полцены (минимальная 
стоимость по номиналу составляла 1500 руб-
лей), а перед самым началом матча и вовсе 
уменьшили свои аппетиты до 500 рублей.

То сетка, 
то мяч

В ПРЕДЫДУЩЕМ матче Лиги чемпионов на 
«Петровском» на воротах порвалась сетка, 
теперь же настал черед одного из игровых 
мячей. Который в середине второго тайма 
взял да и спустился, хотя не сказать, что по 
нему лупили больше обычного. Пришлось 
останавливать игру и менять бракованный 
«снаряд».

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА

ВОКРУГ МАТЧА

Мяч не выдержал нагрузки?
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Малафеев пошел на новый срок
Вратарь и «Зенит» не расстанутся еще очень долго

ВЯЧЕСЛАВ Малафеев 
останется игроком «Зени-
та» как минимум до лета 
2016-го. По крайней мере 
на столько рассчитано но-
вое соглашение вратаря с 
питерским клубом. Таким 
образом, Малафеев мо-
жет стать рекордсменом 
по времени пребывания в 
«Зените», ведь первый про-
фессиональный контракт 
с сине-бело-голубыми он 
подписал еще в 1995-м.

В СВОЕ время Вячеслав 
вскользь упоминал, что в слу-
чае чего может и сменить об-
становку, попробовать свои 

силы в другом клубе, к при-
меру в каком-нибудь сильном 
европейском чемпионате. 
Однако было понятно - все 
это немножко игра, только 
не на футбольном, а на око-
лофутбольном поле. Вполне 
себе обычная часть ритуала 
по продлению контракта, ко-
торый должен был закончить-
ся не прямо сейчас, а в дека-
бре следующего года. Но в 
свои 33 года вратарь, конечно 
же, хотел заблаговременно и 
надолго позаботиться о своей 
дальнейшей карьере.

Хотел - и получил все, что 
хотел. Поскольку его желание 
логичным образом совпа-
ло с планами руководителей 
клуба. Прошлый сезон Сла-
ва провел на очень высоком 
уровне, нынешний проводит 
неплохо. И, будучи профес-

сионалом, вполне способен 
еще несколько лет играть 
достойно и надежно. К тому 
же он является местным вос-
питанником, давно верой и 
правдой служит команде. В 
какой-то мере является сим-
волом клуба. А символами, 
сами понимаете, не разбра-
сываются.

В общем, теперь Малафеев 
спокойно может сконцентри-
роваться на футболе. Что на-
верняка скажется и на нем, и 
на «Зените» только позитив-
но. А если в питерском клубе 
всерьез задумаются об уси-
лении вратарской позиции, 
что, по сведениям «Смены», 
весьма вероятно, то ничего 
страшного не случится...  

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Забить без Халка
Александру Кержакову комфортнее 

на поле без бразильца в составе

В МАТЧЕ с «Аланией» слу-
чилось в какой-то степени 
историческое для нынеш-
него «Зенита» событие. И 
дело вовсе не в волевой 
победе на выезде, а в от-
сутствии на поле Халка, 
пропускавшего встречу из-
за перебора желтых кар-
точек. Нельзя сказать, что 
без бразильца игра «Зени-
та» обрела целостность, 
но одному из футболистов 
вынужденный простой ле-
гионера пошел на пользу 
- Александр Кержаков на-
конец-таки забил не с пе-
нальти. Причем дважды.

ЧЕСТНО признаем, Кержа-
ков также провел далекий от 
идеала матч, но для форвар-
да главное - голы. А с ними 
у Александра, хоть он и не 
реализовал одиннадцати-
метровый во Владикавказе, 
- полный порядок. Причем 
мяч, забитый со штрафного, 
получился весьма недурен. 
Конечно, кто-то скажет, что 
такой всплеск результатив-
ности Кержакова объясняет-
ся не отсутствием заморской 
звезды, а стечением обстоя-
тельств. Но против цифр, как 
известно, не попрешь. А они 
весьма любопытны: за пять 
матчей в нынешнем чемпио-
нате страны без Халка Алек-
сандр забил восемь мячей, а 
за пять матчей с Халком - все-
го один, «Кубани» с пенальти.

Кстати, в Лиге чемпионов 
с бразильцем в составе на 
счету питерского нападаю-
щего также за три полных 
матча нет ни одного гола с 
игры. Что позволяет сделать 
неутешительный вывод: при 
новобранце Александр вы-
глядит бледной тенью самого 
себя. Да и визуально замет-
но: Кержаков и Халк не слиш-
ком удачно взаимодействуют. 

Возможно, потому, что и бра-
зилец придерживается в «Зе-
ните» немудреного правила 
«бил, бью и буду бить». Даже 
больше, чем нынешний Кер-
жаков. 

К тому же двум явным ли-
дерам в одной атакующей 
линии ужиться трудно. Их 
присутствие смущает и по-
лузащитников. Раньше ведь 
как было: «Дай Кержакову, 
он разберется!» А сейчас по-
явилась альтернатива. Кро-
ме того, глазами партнерам 

порой приходится искать не 
одного, а сразу двоих, дабы 
понять, кто же в лучшей по-
зиции. Что негативно сказы-
вается на времени принятия 
решений и скорости атак. 
Может, пока эта «сладкая па-
рочка» не притерлась, Луча-
но Спаллетти действительно 
стоит попробовать выпускать 
их на поле по очереди? Толь-
ко ведь нельзя - миллионы не 
могут сидеть на скамейке.

Сергей ПОДУШКИН
Фото www.fс-zenit.ru

СЧАСТЛИВЫ 
ВМЕСТЕ

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
13-й ТУР

«Алания» - «Зенит» - 2:3 (2:1). 27 октября. Владикавказ. 
Стадион «Спартак». Судья - Кузнецов (Краснозаводск).

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Кришито, Ломбертс, Губо-
чан, Зырянов, Файзулин (Канунников, 46), Семак (Джордже-
вич, 66), Витсель, Быстров (Бухаров, 88), Кержаков.

Голы: Быстров, 13; Хозин, 34, 44; Кержаков, 71, 89.
Предупреждены: да Роса, 41; Байрыев, 69; Григалашви-

ли, 76; Витсель, 85; Кришито, 87.
Результаты остальных матчей: «Локомотив» - «Амкар» - 

1:2, «Кубань» - «Ростов» - 1:0, «Спартак» - «Мордовия» - 2:0, 
«Волга» - «Краснодар» - 1:1, «Терек» - «ЦСКА - 1:2, «Динамо» 
- Крылья Советов» - 1:0. Матч «Рубин» - «Анжи» завершился 
в воскресенье поздно вечером. 

Положение команд

Бомбардиры: Мовсисян («Краснодар»), Неко («Алания»), 
Кержаков («Зенит») - по 9. Это’О («Анжи») - 7. Натхо («Ру-
бин»), Траоре («Анжи») - по 6.

В 14-м туре встречаются: 2 ноября. «Зенит» - «Ростов». 
3 ноября. «Крылья Советов» - «Спартак», «Амкар» - «Ку-
бань». 4 ноября. ЦСКА - «Локомотив», «Анжи» - «Терек», 
«Мордовия» - «Рубин», «Краснодар» - «Динамо». 5 ноября. 
«Алания» - «Волга». 

Турнир молодежных команд 
«Алания-М» - «Зенит-М» - 1:1.
Гол «Зенита-М»: Евсеев, 83. 
Положение команд (после 13 туров). 1. «Динамо-М» - 32 

очка. 2. «Спартак-М» - 31. 3. «Рубин-М» - 22… 5. «Зенит-М» 
- 20. 

Лига Европы
Группа А. «Ливерпуль» (Англия) - «Анжи» (Россия) - 1:0. 

«Янг Бойз» (Швейцария) - «Удинезе» (Италия) - 3:1. Положе-
ние команд. 1. «Ливерпуль» - 6 очков. 2. «Анжи» - 4. 3. «Уди-
незе» - 4. 4. «Янг Бойз» - 3. 

Группа Н. «Рубин» (Россия) - «Нефтчи» (Азербайджан) - 
1:0, «Интер» (Италия) - «Партизан» (Сербия) - 1:0. Положе-
ние команд. 1. «Рубин» - 7. 2. «Интер» - 7. 3. «Нефтчи» - 1. 
4. «Партизан» - 1.

РЕЗУЛЬТАТ

Кержаков начал забивать с игры

Теперь Вячеслав может сконцентрироваться на футболе

ПСИХОЛОГИЯ 
ИГРЫ

Команда И В Н П М О

1 ЦСКА 13  10  0  3  22 - 11  30 

2 Анжи 12  9  2  1  24 - 12  29 

3 Зенит 13  8  3  2  26 - 11  27 

4 Терек 13  8  1  4  17 - 17  25 

5 Спартак 13  7  1  5  23 - 20  22 

6 Кубань 13  7  1  5  20 - 15  22 

7 Локомотив 13  6  3  4  20 - 15  21 

8 Рубин 12  6  0  6  17 - 13  18 

9 Амкар 13  5  3  5  17 - 17  18 

10 Краснодар 13  4  4  5  21 - 19  16 

11 Динамо 13  5  0  8  13 - 21  15 

12 Крылья Советов 13  3  4  6  15 - 22  13 

13 Ростов 13  2  4  7  10 - 20  10 

14 Алания 13  2  4  7  18 - 23  10 

15 Волга НН 13  2  2  9  13 - 26  8 

16 Мордовия 13  2  2  9  14 - 28  8 
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Добро пожаловать, 

Кросби?
В СКА не верят в скорое завершение локаута

ЧТО ПЛОХО для НХЛ - то 
хорошо для СКА и наше-
го хоккея. Локаут в заоке-
анской лиге в ближайшее 
время не прекратится, пе-
реговоры между боссами 
НХЛ и профсоюзом игро-
ков вновь зашли в тупик. 
Стало быть, Ковальчук, 
Малкин, Овечкин и прочие 
суперзвезды никуда от нас 
не уедут. Пока… Напротив, 
команды КХЛ продолжают 
усиливаться именитыми 
хоккеистами НХЛ. Кто-то, 
возможно, подъедет еще и 
в СКА.

Обама 
не помог

Между тем к спасению се-
зона в НХЛ подключилась «тя-
желая артиллерия». А именно 
президент США Барак Обама. 
Который вдруг взял и призвал 
противоборствующие сторо-
ны зарыть топор войны. Мол, 
владельцы клубов и сами хок-
кеисты зарабатывают за счет 
болельщиков, а тут лишают их 
зрелища.

До сей поры Обама вообще 
предпочитал не вмешиваться 
в споры владельцев клубов 
и игроков. Даже в прошлом 
году, когда локаут объявили 
в более популярных в Амери-
ке лигах: по американскому 
футболу (НФЛ) и баскетболу 
(НБА). Но тогда у них в стра-
не на носу не было выборов, 
и призыв Обамы договорить-
ся - часть предвыборной кам-
пании. Причем его популист-
ское высказывание вряд ли 
что изменит, для этого требу-
ется взаимное непротивле-
ние сторон. А его нет.

Комиссар НХЛ Гэри Бэттмен 
признал, что о полноценном 
сезоне уже можно забыть, да 
и прогресса в переговорах не 
ожидается, даже предложе-
ние «50 на 50» отозвано, все 
матчи до 30 ноября отмене-
ны. Тупик. И выхода пока не 
видно. Понимают это и хокке-
исты, продолжающие отправ-

ляться на заработки в Европу 
и в Россию. Как шведский 
форвард «Вашингтона» Нико-
лас Бэкстрем, перебравший-
ся в московское «Динамо» к 
своему заокеанскому партне-
ру Александру Овечкину.

Бруклин 
обойдется

Думают о будущем «без 
НХЛ» и в СКА. Генеральный 
менеджер клуба Алексей Ка-
сатонов признал, что команде 
требуется укрепление обо-
ронительной линии и работа  
по поиску топ-игрока ведет-
ся. Поскольку Владимир Та-
расенко под лимит не попа-

дает, армейцы имеют право 
приобрести еще одну звезду 
из-за океана. Судя по всему, 
защитника, в крайнем случае 
- форварда оборонительного 
плана. Хотя ходят слухи даже 
про Сидни Кросби. В любом 
случае новичок не помешает - 
после семи побед подряд ар-
мейцы потерпели два пора-
жения в основное время. Да, 
на выезде, да, от очень при-
личных соперников, но все же 
при Ковальчуке с Тарасенко 
в составе такого раньше не 
случалось. К тому же против 
«Торпедо» к 39-й минуте СКА 
вел 2:0, а в итоге…

Главный тренер армейцев 
Милош Ржига вновь начал 
ругать судей, чешский напа-
дающий Петр Пруха получил 

очередное сотрясение мозга 
и отправился домой на обсле-
дование. А еще один сооте-
чественник Ржиги, голкипер 
Якуб Штепанек, покинул СКА 
скорее всего навсегда - его 
обменяли в чешский «Лев» 
на право первого выбора 
драфтов 2013 и 2014 годов. 
Что лишний раз доказывает: 
армейское руководство не 
верит в скорое завершение 
локаута, ведь в случае отъез-
да обратно за океан Сергея 
Бобровского команда риску-
ет остаться с одним опытным 
голкипером - Ильей Ежовым.

Существовала, правда, ве-
роятность, что заокеанская 
публика увидит наших хок-
кейных звезд и без оконча-
ния локаута, ведь в календаре 
КХЛ были запланированы на 
январь два матча между СКА 
и московским «Динамо» в 
Бруклине. Но этот визит в КХЛ 
решили отменить, и встречи 
состоятся 20 января в Ледо-
вом и 22 января в «Мегаспор-
те». Вряд ли кто-то в России 
из-за этого расстроился. И 
точно не в СКА с «Динамо». 
Куда приятнее сыграть перед 
своими болельщиками, да 
еще и избежать последствий 
изматывающих перелетов и 
акклиматизации.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Новиков 
привыкает 
к подиумам
ЕСЛИ в «Формуле-1» 

карьера россиянина Ви-
талия Петрова склады-
вается не слишком удач-
но, то в чемпионате мира 
по авторалли (WRC) у нас 
нынче все очень хорошо, 
просто замечательно. 
О чем свидетельствует 
второе место Евгения 
Новикова на ралли Ита-
лии.

ПОТОМСТВЕННЫЙ рал-
лист Новиков дебютировал 
в ЧМ еще в 2007-м, в 17 лет! 
Но только в этом году нако-
нец-таки сумел добиться 
серьезных успехов. Вес-
ной на ралли Португалии 
Евгений впервые добрался 
до подиума - финиширо-
вал третьим, а после дис-
квалификации одного из 
соперников стал вторым. 
Сейчас же на Сардинии и 
вовсе занял второе место 
без посторонней помощи. 
Причем на «клиентском» 
«Форде», в соперничестве 
с более быстрыми завод-
скими болидами.

В общем зачете чемпи-
оната мира Новиков зани-
мает шестое место, а чем-
пионский титул досрочно, 
в девятый раз подряд до-
стался французу Себастья-
ну Лебу.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

НА КОЛЕСАХ

«Спартак» 
набрал ход
БАСКЕТБОЛИСТЫ пи-

терского «Спартака» на-
чали сезон даже более 
резво, чем предыдущий. 
В шести официальных 
матчах в чемпионате 
ПБЛ, Единой лиге ВТБ и 
Кубке страны команда 
Юре Здовца одержала 
шесть побед. В том чис-
ле над неудобными со-
перниками из «Локомо-
тива-Кубани».

В ПРОШЛОМ сезоне в 
шести матчах против крас-
нодарского клуба питерцы 
выиграли лишь раз. В меж-
сезонье в «Локо» сменил-
ся тренер, клуб возглавил 
экс-баскетболист и экс-
наставник «Спартака» Ев-
гений Пашутин, но состав 
гостей только укрепился. 
Хотя в Питере не сыграли 
несколько ведущих баскет-
болистов кубанцев, в том 
числе Валерий Лиходей. 
Впрочем, это не наши про-
блемы - «Спартак» со сто-
процентным результатом 
лидирует и в Единой лиге 
ВТБ, и в ПБЛ. Главное те-
перь удержать набранный 
ход.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Результат. Баскетбол. 
Единая лига ВТБ. «Калев» 
- «Спартак» - 53:71. Чемпи-
онат ПБЛ. «Спартак» - «Ло-
комотив-Кубань» - 74:70.

ПОД ЩИТОМ

Хоккей. Чемпионат 
КХЛ. «Атлант» - СКА - 2:3, 
«Локомотив» - СКА - 2:1, 
«Торпедо» - СКА - 4:2. 

РЕЗУЛЬТАТ

КХЛ. Положение команд
Западная конференция Восточная конференция

Команда И О

1. «Динамо» М * 20 42

2. «Локомотив» * 20 40

3. СКА 19 40

4. ЦСКА 20 37

5. «Торпедо» 19 34

6. «Северсталь» 20 31

7. «Донбасс» 21 26

8. «Динамо» Мн 20 25

9. «Слован» 19 25

10. «Атлант» 21 25

11. «Витязь» 21 25

12. «Лев» 19 24

13. «Спартак» 21 23

14. «Динамо» Р 21 20

Команда И О

1. «Трактор» * 19 40

2. «Авангард» * 21 35

3. «Металлург» Мг 19 38

4. «Ак Барс» 20 37

5. «Сибирь» 21 34

6. «Нефтехимик» 20 33

7. «Барыс» 21 32

8. «Металлург» Нк 22 32

9. «Салават Юлаев» 21 30

10. «Югра» 21 28

11. «Амур» 22 23

12. «Автомобилист» 20 13

* Лидеры дивизионов.

Будем играть дома, а не в Америке
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«УТВЕРЖДЕН»
Приказом Генерального директора
ОАО «Телекомпания Санкт-Петербургское кабельное телевидение»
от 06 июня 2005 года № 327,
в редакции от 15.11.2012, утвержденной Приказом Генерального директора 
ОАО «Телекомпания Санкт-Петербургское кабельное телевидение» 
от 18 октября 2012 года
№ 693

«ОДОБРЕН»
Международной конфедерацией
обществ потребителей
(КонфОП)

Письмо № 30-к от 30.03.2007 года

ПУБЛИЧНЫЙ ДОГОВОР
об оказании услуг связи для целей кабельного вещания и дополнительных услуг

(новая редакция)

Санкт-Петербург

ОАО «Телекомпания Санкт-Петербургское кабельное телевидение», имеющее лицензию на предоставление 
услуг связи для целей кабельного вещания № 85643, выданную Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций 23.03.2011 года, именуемое в дальнейшем «Оператор», 
в лице Генерального директора Евсеева Р. Н., действующего на основании Устава, и физическое лицо, за пла-
ту пользующееся услугами связи для целей кабельного вещания, именуемое в дальнейшем «Абонент», при со-
вместном наименовании Стороны, заключили договор (далее - Договор) о нижеследующем:

1. Термины и определения
Используемые в настоящем Договоре термины и определения означают следующее:
1.1. Сеть связи телевещания (далее по тексту «СТВ») - сеть связи для распространения программ телевеща-

ния, являющаяся собственностью Оператора или находящаяся в его ведении на ином законном праве. СТВ также 
может включать в себя отдельные технические комплексы: систему переговорно-замочного устройства (система 
ПЗУ) и систему видеонаблюдения (система СВ).

1.2. Абонентская линия - линия связи, соединяющая средства связи СТВ через Абонентскую распределитель-
ную систему с Пользовательским (оконечным) оборудованием.

1.3. Абонентская распределительная система - совокупность физических цепей и технических средств (в том 
числе проходных усилителей, разветвителей, абонентских розеток и иных коммутационных элементов), распо-
ложенных в Помещении абонента, через которые Пользовательское (оконечное) оборудование подключается к 
средствам связи СТВ.

1.4. Помещение абонента - жилое помещение, принадлежащее Абоненту на праве собственности или пере-
данное Абоненту по договору социального найма, а также помещения, являющиеся общим имуществом в много-
квартирном доме.

1.5. Пользовательское (оконечное) оборудование - технические средства (в том числе телевизионный прием-
ник, абонентский коммутатор), предназначенные для приема, обработки и воспроизведения сигналов.

1.6. Предоставление Абоненту доступа к СТВ - совокупность действий Оператора, оказывающего услуги связи 
для целей телевещания, по формированию Абонентской линии и подключению с ее помощью Пользовательского 
(оконечного) оборудования к средствам связи СТВ.

1.7. Услуги - услуги связи для целей кабельного телевещания (предоставление Абоненту доступа к СТВ Опера-
тора, предоставление в постоянное пользование Абонентской линии и доставка Пакета сигналов телепрограмм). 
При наличии технической возможности Оператор может оказывать Абоненту с использованием СТВ, Абонент-
ской линии и Абонентской распределительной системы Дополнительные услуги.

1.8. Дополнительные услуги:
1.8.1. «Услуга ПЗУ» или «Услуга ТОД» - оказываемые Оператором Абонентам услуги передачи сигналов по ли-

нии «абонентский коммутатор - блок вызова», обеспечивающие возможность фактического использования або-
нентом системы ПЗУ в личных целях в соответствии с техническим предназначением системы, для чего Оператор 
осуществляет в т. ч. техническое содержание и ремонт системы ПЗУ (техническое обслуживание домофонов).

1.8.2. «Услуги видеонаблюдения» - оказываемые Оператором Абонентам услуги по трансляции по СТВ сигнала 
Системы СВ в выделенной для этого в СТВ частоте и/или услуги по доведению сигнала СВ до определенных с 
учетом технической схемы построения системы СВ пунктов визуального контроля или автоматического анализа 
изображений сигнала СВ.

1.9. Пакет сигналов телепрограмм - совокупность электрических сигналов телевизионных программ, форми-
руемых как единое целое, для предоставления Услуг на основании настоящего Договора, перечень которых до-
водится до сведения Абонента в местах работы с Абонентом и (или) на сайте Оператора.

2. Предмет договора
2.1. Настоящим Договором определяется порядок взаимоотношений сторон при оказании Оператором Услуг 

Абонентам. К отношениям сторон по оказанию Оператором абоненту Дополнительных услуг применяются усло-
вия настоящего Публичного договора в части, не противоречащей существу оказываемых Дополнительных услуг. 
Отношения между Абонентом и Оператором регулируются нормами федерального законодательства, Правила-
ми оказания услуг связи для целей телевизионного вещания и (или) радиовещания, утвержденными постановле-
нием Правительства РФ от 22.12.2006 г. № 785, и настоящим Договором.

2.2. Данный Договор является публичной офертой. Акцептом оферты является внесение Абонентом оплаты 
за предоставленные в соответствии с настоящим Договором Услуги. Дата внесения первого платежа за оплату 
Услуг по данному Договору будет считаться датой заключения Договора. Условия настоящего Договора приме-
няются также и к отношениям, возникшим между Оператором и Абонентом с даты фактического предоставления 
Абоненту доступа к СТВ. К настоящему Договору применяются условия ст. 426 Гражданского Кодекса РФ (Пу-
бличный договор) и ст. 428 Гражданского Кодекса РФ (Договор присоединения).

2.3. Настоящий Договор является единым для всех Абонентов и заключается на неопределенный срок.
3. Условия заключения договора и предоставления доступа СТВ

3.1. Для предоставления Услуг заявитель подает Оператору заявление по форме, утвержденной Оператором. 
Оператор производит регистрацию заявления. Заявление является приложением к настоящему Договору после 
фактического заключения Договора.

3.2. В случае наличия фактического доступа к СТВ Оператора и осуществления физическим лицом оплаты 
 Услуг в порядке, предусмотренном разделом 4 настоящего Договора, считается, что такое физическое лицо эти-
ми своими действиями присоединилось к настоящему Договору, принимает его условия и является Абонентом 
Оператора.

3.3. Оператор в срок, не превышающий 30 дней со дня регистрации заявления о заключении Договора, осу-
ществляет проверку наличия технической возможности предоставления доступа к СТВ. Оператор связи вправе 
отказать заявителю в заключении договора при отсутствии технической возможности предоставления доступа к 
СТВ.

3.4. Для предоставления доступа к СТВ и получения Услуг заявитель должен иметь исправное Пользователь-
ское (оконечное) оборудование и Абонентскую распределительную систему, выведенную из жилого помещения 
Абонента таким образом, чтобы ее можно было подключить к средствам связи СТВ Оператора. Обязанность по 
обеспечению наличия Абонентской распределительной системы и Пользовательского (оконечного) оборудова-
ния возлагается на Абонента.

3.5. Предоставление доступа к СТВ осуществляется при наличии технической возможности не позднее 30 дней 
с даты подачи заявления.

3.6. Самовольное подключение Абонентской распределительной системы к средствам связи СТВ недопусти-
мо и преследуется в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

4. Оплата Услуг
4.1. Оплата Абонентом Услуг производится за каждую Абонентскую распределительную систему по тарифу, 

установленному Оператором. О наличии нескольких Абонентских распределительных систем Абонент обязан 
уведомить Оператора. Сумма оплаты Услуг Оператора (сумма абонентской платы) рассчитывается, исходя из ко-
личества Абонентских распределительных систем, выведенных из жилого помещения Абонента и подключенных 
к средствам связи СТВ Оператора.

4.2. Оплата Услуг производится с учетом льгот, предусмотренных законодательством РФ. Право на льготы по 
оплате Услуг возникает у Абонента при предъявлении им документов (оригиналов), дающих право на указанную 
льготу. Льгота предоставляется только на одну Абонентскую распределительную систему.

4.3. Оплата Услуг производится ежемесячно не позднее 10-го числа месяца, следующего за расчетным меся-
цем (месяцем, в котором оказывались Услуги), по единому платежному документу «Счет» по оплате коммуналь-
ных услуг или по квитанциям установленного образца во всех отделениях Северо-Западного банка Сбербанка РФ 
г. Санкт-Петербурга и пунктах приема платежей Оператора либо через иные платежные системы, используемые 
Оператором. Платежный документ «Счет» доставляется Абоненту по адресу установки Пользовательского (око-
нечного) оборудования. Расчетный период за оказанные Услуги составляет 1 месяц.

4.4. Оплата может быть произведена авансом за несколько месяцев вперед. При изменении размера абонент-
ской платы (тарифа) в период авансового платежа Абонентом производится доплата в течение 30 календарных 
дней с момента возникновения задолженности за частично оплаченный период.

4.5. В случае изменения размера абонентской платы (тарифа) (размер абонентской платы (тарифа) утвержда-
ется Приказом Генерального директора Оператора и отражается в действующем Прейскуранте) Оператор ставит 
об этом в известность Абонента любым доступным способом, в том числе через средства массовой информации 
- местные печатные СМИ (газеты, журналы), Интернет и (или) в местах работы с Абонентами (офисы Оператора) 
не позднее чем за 10 дней до введения новых тарифов. Уведомление о предстоящем изменении размера або-
нентской платы (тарифа), переданное средствами массовой информации и (или) размещенное в местах работы 
с Абонентами, считается полученными Абонентом.

4.6. При поступлении платежей Оператор в первую очередь погашает имеющуюся задолженность по абонент-
ской плате, исходя из даты ее возникновения, начиная с самой ранней.

5. Права и обязанности сторон
5.1. Оператор обязан:
5.1.1. Оказывать Абоненту Услуги в соответствии с законодательными и иными нормативными правовыми ак-

тами Российской Федерации, Правилами оказания услуг связи для целей телевизионного вещания и (или) радио-
вещания, утвержденными постановлением Правительства РФ от 22.12.2006 г. № 785, лицензией и настоящим 

Договором.
5.1.2. Доставлять до Пользовательского (оконечного) оборудования Пакет сигналов телепрограмм, соответ-

ствующий технологическим параметрам, установленным действующим законодательством РФ.
5.1.3. Создать и обслуживать систему информационно-справочного обслуживания Абонентов (Абонентский 

отдел) в целях предоставления сведений об Операторе, а также информации, необходимой для заключения и 
исполнения настоящего Договора.

5.2. Оператор имеет право:
5.2.1. Изменять состав Пакета сигналов телепрограмм с уведомлением Абонента любым доступным спосо-

бом, в том числе через печатные и электронные средства массовой информации, не менее чем за 5 (пять) дней 
до такого изменения.

5.2.2. Изменять размер абонентской платы (тарифы) на Услуги с обязательным извещением Абонента об ука-
занных изменениях в порядке, предусмотренном п. 4.5 настоящего Договора.

5.2.3. Вносить в одностороннем порядке изменения в условия Договора, уведомив Абонента об изменениях 
любым доступным способом, в том числе через печатные и электронные средства массовой информации не ме-
нее чем за 10 (десять) дней до вступления их в силу.

5.2.4. Менять частотное распределение телевизионных каналов в СТВ.
5.3. Абонент обязан:
5.3.1. В полном объеме и в сроки, установленные настоящим Договором, производить оплату Услуг Операто-

ра.
5.3.2. Содержать в исправном состоянии Абонентскую распределительную систему и Пользовательское (око-

нечное) оборудование, находящееся в Помещении абонента.
5.4. Абонент имеет право:
5.4.1. Отказаться от оплаты услуг, не предусмотренных Договором и предоставленных ему без его согласия.
5.4.2. Требовать от Оператора соответствующего уменьшения стоимости Услуг в случае ненадлежащего ис-

полнения Оператором обязательств по Договору.
5.5. Абонент не имеет права физического воздействия на СТВ Оператора. Абонент своими действиями или 

бездействием не должен наносить ущерб СТВ Оператора. В случае причинения такового ущерба Абонент воз-
мещает Оператору причиненные убытки.

5.6. Абонент предоставляет Оператору право в целях исполнения настоящего Договора производить обработ-
ку сведений, включая персональные данные Абонента, полученных Оператором (в том числе путем привлечения 
информационных расчетных центров).

5.7. Абонент выражает свое согласие на размещение оборудования Оператора, необходимого для оказания 
Услуг по настоящему Договору, на конструкциях и элементах здания, в котором проживает Абонент, а также в по-
мещениях, являющихся общим имуществом в многоквартирном доме.

5.8. Иные права и обязанности Сторон по настоящему Договору установлены Правилами оказания услуг связи 
для целей телевизионного вещания и (или) радиовещания, утвержденными постановлением Правительства РФ 
от 22.12.2006 г. № 785.

6. Техническое обслуживание
6.1. Оператор за свой счет производит текущее техническое обслуживание и ремонтные работы на всем про-

тяжении СТВ Оператора. Абонент обеспечивает доступ Оператора для проведения указанных работ в Помеще-
ниях Абонента.

6.2. При обнаружении ухудшения качества телевизионного изображения и/или звука Абонент имеет право лич-
но обратиться в Абонентский отдел Оператора (191028, Санкт-Петербург, ул. Моховая, д. 17) либо в Оператор-
ский отдел по телефону 703-77-10 (многоканальный) с 9.00 до 21.00 ежедневно и оформить заявку на устранение 
неисправностей в работе СТВ. Сотрудник Оператора, принявший заявку, сообщает Абоненту свой идентифика-
ционный номер и время принятия заявки, а также сообщает примерное время прихода мастера для выполнения 
заявки.

6.3. По заявке Абонента, поступившей в Операторский отдел, Оператор осуществляет все необходимые ме-
роприятия для восстановления качества телевизионных сигналов на оконечном устройстве Абонентской линии 
(абонентском ответвителе) в возможно короткие сроки, но не более 72 часов с момента поступления заявки, за 
исключением случаев ухудшения качества транслируемых программ по независящим от Оператора причинам. 
Указанный срок установлен без учета дополнительных работ (восстановление телефонной канализации, аварий-
ный ремонт электросиловых линий (электросетей) и установок, инженерных сетей и др.), проводимых третьими 
лицами, а также восстановительных работ, связанных с хищением магистральных высокочастотных кабелей и 
умышленной порчи магистрального оборудования.

6.4. Жалобы на неудовлетворительную работу СТВ в случае отсутствия заявки от Абонента Оператору, подан-
ной в соответствии с п. 6.2 настоящего Договора, удовлетворению не подлежат.

6.5. Техническое обслуживание Абонентской распределительной системы производится на платной основе в 
соответствии с Прейскурантом. Порядок приема заявки аналогичен порядку, указанному в п. 6.2 Договора.

7. Порядок и условия приостановления, прекращения и расторжения Договора
7.1. Оператор и Абонент вправе в любое время по соглашению сторон расторгнуть Договор при условии опла-

ты Абонентом оказанных Услуг.
7.2. Абонент вправе в одностороннем порядке отказаться от Услуг Оператора, письменно уведомив об этом 

Оператора. Отказ от услуг Оператора осуществляется на основании личного заявления Абонента, представлен-
ного в Абонентский отдел.

7.3. В случае наличия задолженности по оплате Услуг Оператора на момент расторжения Договора Абонент 
обязан оплатить имеющуюся задолженность не позднее 10 (десяти) дней с даты расторжения Договора. В случае 
нарушения указанного условия Абонентом Оператор вправе отказать Абоненту в заключении нового Договора.

7.4. В соответствии с датой подачи заявления сотрудник Оператора оформляет наряд на отключение Абонент-
ской распределительной системы от средств связи СТВ и выписывает справку о снятии начислений абонентской 
платы за Услуги. При обращении Абонента с 1-го до 15-го числа текущего месяца включительно начисления або-
нентской платы снимаются с первого числа текущего месяца. При обращении Абонента с 16-го по последнее 
число текущего месяца начисления абонентной платы снимаются с первого числа следующего месяца.

7.5. При выполнении работ по отключению Абонентской распределительной системы сотрудник Оператора 
получает подпись Абонента на корешок справки, а саму справку передает Абоненту.

7.6. При расторжении Договора Абонент обязуется не препятствовать Оператору в выполнении работ по от-
ключению Абонентской распределительной системы от средств связи СТВ.

7.7. В случае нарушения Абонентом требований, связанных с оказанием Услуг, установленных Федеральным 
законом «О связи», Правилами оказания услуг связи для целей телевизионного вещания и (или) радиовещания 
или настоящим Договором, в том числе нарушения сроков оплаты оказанных Услуг, Оператор вправе приостано-
вить оказание Услуг до устранения нарушения, уведомив об этом Абонента.

В случае неустранения такого нарушения по истечении 6 месяцев с даты получения Абонентом от Оператора 
уведомления в письменной форме о намерении приостановить оказание Услуг Оператор связи в одностороннем 
порядке вправе расторгнуть Договор.

7.8. Оператор вправе в одностороннем порядке расторгнуть Договор в случае прекращения оказания соответ-
ствующих Услуг, уведомив об этом Абонента не позднее чем за 30 (тридцать) дней до даты прекращения оказания 
Услуг.

8. Ответственность сторон
8.1. За неисполнение или ненадлежащее исполнение обязательств по настоящему Договору Оператор и Або-

нент несут ответственность, установленную действующим законодательством Российской Федерации, в том 
числе Правилами оказания услуг связи для целей телевизионного вещания и (или) радиовещания, утвержденны-
ми постановлением Правительства РФ от 22.12.2006 г. № 785 и настоящим Договором.

8.2. Оператор не несет ответственность за:
8.2.1. низкое качество телевизионного изображения, вызванное:
- технической неисправностью или некачественной настройкой, а также техническими решениями, заложен-

ными в принципиальной электрической схеме Пользовательского (оконечного) оборудования;
- неисправностями Абонентской линии, а также Абонентской распределительной системы и Пользовательско-

го (оконечного) оборудования, находящихся в Помещении абонента;
8.2.2. перерывы в работе активного оборудования СТВ, вызванные прекращением подачи электроэнергии в 

Помещениях Абонентов;
8.2.3. перерывы в работе оборудования СТВ, связанные с изменением атмосферных и топографических усло-

вий, влияющих на качество услуг;
8.2.4. отсутствием заявок от Абонента, связанных с неполучением услуг по причинам технического характера.
8.3. Порядок предъявления и рассмотрения претензий, возникших в связи с исполнением настоящего Догово-

ра, определен Правилами оказания услуг связи для целей телевизионного и (или) радиовещания, утвержденны-
ми Постановление Правительства Российской Федерации от 22.12.2006 № 785.

ОПЕРАТОР
ОАО «Телекомпания Санкт-Петербургское кабельное телевидение»
190013, Санкт-Петербург, ул. Верейская, д. 34, лит. А
ОГРН 1027809181927
ИНН 7825449696, КПП 783450001
р/с 40702810800000004050, в ОАО «АБ «Россия»
к/с 30101810800000000861
БИК 044030861
ОКПО 56190254, ОКОНХ 61124, 93180
ОКВЭД 64.20.21

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
60 коп.

376 руб.
14 коп.

В редакции 
газеты 

420 руб. 405 руб.

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Продолжается
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», «Петроградская»
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ОВЕН. Неделя прине-
сет похолодание. И в 
отношениях тоже.

ТЕЛЕЦ. Cоблюдайте 
сроки и выполняйте 
обещания.

БЛИЗНЕЦЫ. Наступа-
ет время для серьезных 
карьерных перемен.

РАК. Романтические 
мероприятия лучше от-
ложить.

ЛЕВ. Окружающие бу-
дут нуждаться в вашем 
сочувствии.

ДЕВА. Держитесь по-
дальше от рискованных 
дел. 

ВЕСЫ. Неделя бла-
гоприятна для трудо-
устройства.

СКОРПИОН. К новым 
делам приступайте 
подготовившись. 

СТРЕЛЕЦ. Чем-то при-
дется пожертвовать 
ради спокойствия.

КОЗЕРОГ. Неприят-
ности могут прийти со 
стороны начальства. 

ВОДОЛЕЙ. Если вы 
ценный специалист, то 
вероятно повышение.

РЫБЫ. Не превышайте 
своих полномочий и из-
бегайте больших трат.

- Зачем опять ломают 
тротуары?

- Бордюры на поребрики 
меняют...

Кому на руку 
дорожный ремонт?

Стр. 8

             

- Будешь хорошо учиться 
- купим компьютер.

- А если плохо?
- Тогда купим много кни-

жек!
Как подобрать 

ребенку книгу?

Стр. 32

Уважаемые читатели!
Следующий номер 

«Смены» выйдет 
в пятницу, 2 ноября.

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Тетя. 5. 

Грог. 7. Щеколда. 8. Гаер. 10. Фата. 
12. Отрез. 15. Свифт. 16. Номер. 
17. Замша. 18. Янцзы. 19. Мысль. 
20. Возня. 23. Форш. 25. Фарт. 27. 
Протеин. 28. Готы. 29. Твен. 

По вертикали: 1. Трог. 2. Ящур. 
3. Скаут. 4. Глясе. 5. Гауф. 6. Гуща. 
9. «Айвенго». 11. Трейлер. 12. От-
зыв. 13. Ремиз. 14. Знамя. 21. Об-
гон. 22. Натек. 23. Флаг. 24. Шипы. 
25. Фунт. 26. Терн. 

По горизонтали: 1. «Здравствуйте, я ваша ...!» 5. Напиток 
из рома и кипятка с сахаром. 7. Дверная задвижка. 8. Шут 
(устар.). 10. Головной убор невесты. 12. Кусок материи на пла-
тье. 15. Английский писатель («Путешествие Гулливера»). 16. 
Знак регистрации спортсмена. 17. Мягкая выделанная кожа. 
18. Самая длинная река в Азии. 19. Идея. 20. Мельтешение, 
суматоха (разг.). 23. Автор исторического романа «Одеты кам-
нем». 25. Счастье, удача. 27. Простой белок, основная состав-
ная часть организма. 28. Группа древнегерманских племен. 
29. Автор цикла очерков «Жизнь на Миссисипи».

По вертикали: 1. Речная долина с корытообразным профи-
лем, пропаханная ледником. 2. Заболевание у рогатого скота и 
свиней. 3. Член детской и юношеской организации, созданной 
в начале XX века в Англии. 4. Кофе с мороженым. 5. Немец-
кий сказочник. 6. На дне кастрюли с борщом. 9. Исторический 
роман В. Скотта. 11. Дом-прицеп. 12. Ответ на пароль. 13. 
Недобор заказанных взяток в картах. 14. Полковая реликвия. 
21. Опережение одного транспортного средства другим. 22. 
Застывшее скопление некогда жидкого вещества. 23. Один из 
государственных символов. 24. Именно эта часть розы - сим-
вол печали. 25. Английская единица массы. 26. Очень колю-
чее растение, вошедшее в историю.

Понедельник, 29 октября Четверг, 1 ноября Воскресенье, 4 ноября
День +4 День +5 День +6

Ночь 0 Ночь +2 Ночь +3

Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - южный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - южный, 6 м/с

Солнце: восход 9.14, заход 18.10 Солнце: восход 9.22, заход 18.02 Солнце: восход 9.30, заход 17.55

Вторник, 30 октября Пятница, 2 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +2 День +4

Ночь - 1 Ночь +1

Давление - 754 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 5 м/с Ветер - юго-восточный, 6 м/с

Солнце: восход 9.17, заход 18.07 Солнце: восход 9.24, заход 18.00

Среда, 31 октября Суббота, 3 ноября
ЗДОРОВЬЕ. Поводом к ухудше-
нию самочувствия метеозависи-
мых людей послужит рост атмо-
сферного давления. Из-за резких 
его колебаний могут возникнуть 
головные и сердечные боли.

День +3 День +4

Ночь -1 Ночь 0

Давление - 750 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 7.07, заход 20.45 Солнце: восход 9.27, заход 17.57

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

1 НОЯБРЯ
 50 лет назад, в 1962 

году, в Советском Союзе 
был осуществлен запуск 
автоматической межпла-
нетной станции «Марс-1».

30 ОКТЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, вышел в свет первый 
номер газеты «Рабочий и 
солдат» - ныне газета «Ве-
черний Петербург». «Сме-
на» поздравляет коллег!

 60 лет назад, в 1952 
году, постановлением Со-
вета Министров СССР в 
системе органов внутрен-
них дел с целью обеспе-
чения надежной охраны 
имущества граждан обра-
зована Служба вневедом-
ственной охраны.

29 ОКТЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, в Петрограде завер-
шилась ликвидация юн-
керского мятежа, органи-
зованного контрреволю-
ционерами.

Открытое акционерное обще-
ство «Фонд имущества Санкт-
Петербурга» (далее - Организатор 
торгов), действующее на основании 
договора поручения с конкурсным 
управляющим Общества с ограни-
ченной ответственностью «Глобус-
лизинг» Шепскисом Феликсом Ха-
рольдовичем (ИНН 780500719516, 
СНИЛС 018-803-951-61, Санкт-
Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41), являющимся членом НП «МСО 
ПАУ» (119071, Москва, Ленинский 
пр., д. 29, стр. 8, ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249), сообщает 
о признании несостоявшимися по-
вторных торгов, назначенных на 
10.10.2012 в 14 час. 00 мин. на элек-
тронной торговой площадке http://
lot-online.ru, в связи с отсутствием 
заявок (информационное сообще-
ние о проведении торгов было опу-
бликовано в газете «Коммерсантъ» 
№ 163 от 01.09.2012, стр. 68, но-
мер информационного сообщения 
78030039079).

снег
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